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+18 +15 Специальные условия для птиц создают на водоемах 
столичных парков, для них оборудовано 63 пруда. 
Об этом сообщается на официальном сайте мэра Москвы.
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Н а главной пло-
щадке город-
ского выпуск-
ного в пятницу 
вечером было 

ярко, зажигательно и инте-
ресно. Арка ВДНХ стала насто-
ящим украшением праздни-
ка, а по уже сложившейся тра-
диции под ней проложили 
красную дорожку, ведь в этот 
день выпускники — самые на-
стоящие звезды! 
— Пусть это символичное ме-
сто, посвященное великим до-
стижениям, станет для ребят 
отправной точкой во взрос-
лую жизнь, полную ярких 
свершений, — сказала заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова. — Желаю 
всем выпускникам уверенно-
сти в себе, смелости в следова-
нии своим мечтам и удачи во 
всех начинаниях. 
Заммэра отметила, что в Мо-
скве открыты все возможно-
сти: от получения качествен-
ного образования до построе-
ния успешной карьеры, созда-
ния семьи. 
— Главное — определиться со 
своими желаниями и стремле-
ниями, выбрать свою соб-
ственную дорогу, а город всег-
да поддержит вас на этом пу-
ти, — подчеркнула она.
Поздравить московских вы-
пускников с окончанием 
школы в этом году приехали 
более 50 известных артистов, 
которых ребята выбрали са-
ми. В числе хедлайнеров ме-
роприятия были SHAMAN 
и Татьяна Куртукова. На глав-

ной сцене также выступили 
победители городского кон-
курса школьных музыкаль-
ных групп «Живой звук», их 
выб рало жюри бо-
лее чем из 450 кол-
лективов и соль-
ных исполнителей. 
Шоу сопровож-
далось техноло-
гичными спецэф-
фектами. В этот 
день даже колесо 
обозрения «Солн-
це Москвы» по-
здравило ребят. 
Его специально 
окрасили в цвета 
российского флага. 
— Эмоции просто переполня-
ют, настроение потрясающее! 
Спасибо за такой праздник 
для нас! — поделилась впечат-

лениями выпускница школы 
№ 1409 Арина Пчелинцева. 
На выпускной она пришла 
вместе с подругой и однокласс-

ницей Елизаветой Балашовой. 
Обе девушки сдали Единый го-
сударственный экзамен по ли-
тературе на 100 баллов. А еще 
Арина и Елизавета круглые от-

личницы и имеют две золотые 
медали «За особые успехи 
в учении» — московскую и фе-
деральную.
— С одной стороны, очень 
грустно прощаться со шко-
лой, а с другой — я с предвку-
шением ожидаю поступление 
в университет, — рассказала 
Елизавета Балашова. 
Егор Макартычан из школы 
№ 949 планирует связать 
свое будущее с программиро-
ванием. 
— Потом, я полагаю, мы редко 
будем видеться с однокласс-
никами, поэтому сегодня хо-
чется провести с ними поболь-
ше времени и получить макси-
мум эмоций, которые останут-
ся на всю жизнь, — сказал он.
Городской выпускной — это 
возможность не только мас-

штабно отметить окончание 
школы, но и завести новые 
знакомства. Милена Муртазо-
ва из школы № 878 считает, 
что присутствие тысяч свер-
стников создало особую ат-
мосферу. Поступать девушка 
планирует в Щукинское теа-
тральное училище.
— Я думаю, что поход в те-
атр — это как исцеление души. 
И мне нравится думать, что 
я буду так помогать людям, — 
поделилась она.
В течение ночи для ребят ра-
ботали площадки с виктори-
нами и иммерсивными шоу. 
Кульминацией праздника ста-
ло исполнение гимна России.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В ночь с пятницы 
на субботу с раз-
махом прошел 
Московский вы-
пускной. В этом 
году он впервые 
состоялся 
на ВДНХ и собрал 
рекордные 
45 тысяч гостей. 
«ВМ» побывала 
на празднике.

Праздник

Учеников встречали как звезд
Впервые главной площадкой Московского городского выпускного 
стала Выставка достижений народного хозяйства

Мегаполис дает 
все возможности 
для получения 
качественного 
образования

27 июня. Ученицы 11-го класса московской школы № 1409 Елизавета Балашова (слева) и Арина Пчелинцева на красной дорожке 
городского выпускного, который впервые проходил на Выставке достижений народного хозяйства. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Профи растят с детского сада
В рамках Всероссийской яр-
марки трудоустройства пре-
зидент Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей (РСПП) 
Александр Шохин 
(на фото) расска-
зал о реализации 
национального 
проекта «Кадры».

Сейчас в стране на-
блюдается кадро-
вый дефицит, не-
смотря на истори-
ческий минимум уровня без-
работицы, отметил Шохин. 
И это стало лидирующей про-
блемой для бизнеса и эконо-
мики в целом. По опросам, две 
трети компаний ставят ее на 
первое место. 
 — Но мы надеемся, что про-
блема будет решаться плано-
мерно, в том числе и за счет 
национального проекта «Ка-
дры», — сказал глава РСПП. 
По словам Шохина, проект 
«Кадры» реализуется только 

полгода, какие-то итоги под-
водить рановато. Если гово-
рить об ожиданиях бизнеса, 
то проект будет направлен на 
повышение уровня обеспе-

ченности компа-
ний квалифициро-
ванными работни-
ками. 
Шохин дополнил, 
что в задачи РСПП 
входит прогнози-
рование потребно-
стей компаний за 
счет опросов.

— Мы также планируем по-
могать отраслям за счет обу-
чения граждан необходимым 
навыкам и формированием 
гибкой системы переподго-
товки. Одна из первоочеред-
ных задач нашей работы — 
это принятие закона о плат-
форменной экономике (на-
правлен на регулирование 
отношений между операто-
рами платформ, их партне-
рами и  пользователями.  — 
«ВМ»), — объяснил Шохин.

По словам главы РСПП, есть 
в их работе и конкурсная 
часть: ежегодная националь-
ная премия «Лидеры ответ-
ственного бизнеса». 
— Также конкурс «Флагманы 
Бизнеса. Динамика, ответ-
ственность, устойчивость», — 
отметил Шохин. 
Глава РСПП дополнил, что яр-
марка трудоустройства — 
неплохой инструмент, чтобы 
состыковать интересы вы-
пускников колледжей и уни-
верситетов с запросами рабо-
тодателей. 
— Но эти ярмарки не первое их 
место встречи. Многие компа-
нии ведут подготовку человека 
с детского сада до привлечения 
выпускника университета, — 
рассказал Александр Шо-
хин. — По итогам региональ-
ного этапа ярмарки 44 тысячи 
человек нашли работу.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА 
t.klochkova@vmdaily.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 2

ГРАФИКА ГОРОДА

ТРУДОВЫЕ РЕКОРДЫ

Работа рядом с домом — 
уже не фантастика
Как власти города стимулируют бизнес 
создавать новые предприятия ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

Многолетняя дружба, 
проверенная и войной, и миром
Эксперт рассказал о ренессансе отношений 
между Россией и Северной Кореей ➔ СТР. 5

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Руководители секций и кружков 
померились силами
Они научат и программировать роботов, 
и автомат разбирать, и раны перевязывать ➔ СТР. 6
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Больше 70 тысяч 
одиннадцати-
классников 
и 115 тысяч 
девятиклассников 
отмечают 
выпускные. 
Ребята, 
поздравляю вас 
с этим важным 
событием! 
Наступает новая, 
взрослая жизнь, 
открывается 
невероятное 
количество 
возможностей. 
Идите вперед 
смело, вы будущее 
нашей страны 
и гордость.
Не могу 
не отметить 
ваши блестящие 
результаты в этом 
учебном году — 
свыше 
780 одиннадцати-
классников стали 
победителями 
и призерами 
Всероссийской 
олимпиады 
школьников.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ЦИТАТА

Запад действует 
агрессивно
В Минске прошел саммит 
Евразийского союза (ЕАЭС), 
в завершение которого пре-
зидент России Владимир 
Путин (на фото) высказался 
об увеличении расходов 
на оборону в странах НАТО.

Глава Российского государ-
ства, отвечая на вопрос жур-
налиста о том, как продвига-
ется процесс украинского уре-
гулирования и когда состоит-
ся третий раунд переговоров 
между Россией и Украиной, 
ответил:
— Что касается меморанду-
мов, то, как и ожидалось, ниче-
го неожиданного не произо-
шло. Я вам ничего неожидан-
ного и не скажу. Это два абсо-
лютно противоположных 
меморандума, но переговоры 
для того и организуются, и про-
водятся, чтобы искать пути 
сближения. Ну а то, что они бы-
ли прямо противоположными, 
мне кажется, здесь удивитель-
ного тоже ничего нет. Детали-
зировать я бы не хотел, потому 
что считаю нецелесообраз-
ным, даже вредным предва-
рять сами переговоры, — отме-
тил президент РФ.
Также в ходе общения с журна-
листами представители СМИ 
затронули тему увеличения 
расходов на оборону у стран — 
участниц НАТО после недавно 
завершившегося саммита. 
Владимир Путин вспомнил 
русскую народную поговорку: 
соринку замечают в чужом 
глазу, а в своем бревна видеть 
не хотят. И, по его словам, на 
фоне этой риторики о якобы 
мнимой агрессивности Рос-
сии Запад начинает говорить 
о необходимости вооружать-
ся. При этом забывая о том, 
что России было обещано: ни 
дюйма НАТО на восток.
— Пускай вооружаются, — 
высказался Путин. — Давайте 
посмотрим на структуру этих 
расходов, на структуру этих 
вооружений. Первую часть 
я сказал, мы считаем абсолют-
но необоснованной ссылку на 
агрессивность России. Не мы 
агрессивны, а этот так назы-
ваемый коллективный Запад 

агрессивный. То же самое на 
Украине, кстати, происходи-
ло. А что же? Как же назвать 
то, что произошло в результа-
те госпереворота, поддержан-
ного коллективным Западом?
По словам Путина, Запад об-
манул Россию, и они публично 
признались в этом. И бывший 
канцлер ФРГ, и бывший прези-
дент Франции публично заяв-
ляли, что не собирались вы-
полнять Минских соглашений, 
а все это подписали только для 
того, чтобы накачать оружием 
украинский режим. 
Владимир Путин отметил, что 
Россия с целью положить ко-
нец войне, проводимой Запа-
дом восемь лет, вынуждена 
была в конечном итоге приме-
нить Вооруженные силы.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Страны — члены НАТО 
договорились поэтапно 
увеличить расходы 
на оборону до пяти про-
центов от ВВП к 2035 го-
ду по итогам саммита 
в Гааге. Причиной такого 
решения они назвали 
фундаментальные угро-
зы безопасности, напа-
дение России и терро-
ризм. Страны, входящие 
в НАТО, также подтвер-
дили свои обязатель-
ства по предоставлению 
поддержки Украине, 
однако не уточняется, 
по какой причине ей не-
обходима помощь.

ВАЖНО

Внутри планируется разместить 
экспозиционно-выставочную зону, 
фондохранилище и реставрационные 
мастерские

В здании будет зона приема 
и работы с посетителями 
с гардеробом, кассой, 
информационным центром, 
магазином и кафе

Интерьерные решения будут 
выполнены на стыке стилей 
модерн, неоклассика и ампир

В галерее разместят коллек-
ции живописных и графиче-
ских работ народного худож-
ника РФ

Фасады выполнят 
из декоративных 
стеклофибробетонных 
изделий

Здание оборудуют 
пассажирским 
и грузовым лифтами

По данным mos.ru

В Савеловском районе на Бутыр-
ской улице идет строительство 
здания Московской государствен-
ной картинной галереи Василия 
Нестеренко. Мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил, что работы 
будут завершены в этом году.

Здание галереи Василия Нестеренко

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2

>5000 
квадратных метров составит площадь здания

400 
человек смогут 
одновременно 
познакомиться 
с экспонатами

капитанов управляют электросудами на регулярных 
речных маршрутах Москвы. Третий из этих маршру-
тов — «Новоспасский — ЗИЛ» — открылся совсем не-
давно, 20 июня, но уже стал популярным у горожан.

115

ЦИФРА ДНЯ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6
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Предприниматели предлагают новые форматы летних событий

Ярмарка вакансий собрала рекордное число компаний

Бизнесу помогают масштабировать производство

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото внизу) 
рассказал об участии бизне-
са в городских ме-
роприятиях. Так-
же глава столицы 
сделал ряд заяв-
лений в соцсетях. 

Соавторы 
фестивалей
Партнеры проекта 
«Лето в Москве» 
провели уже более 100 меро-
приятий.
— Московский бизнес стано-
вится не просто участником, 
а важным соавтором летних 
событий. Часть из них еще 
идут или скоро начнутся, — 

сообщил Сергей Собянин. — 
Для малышей проходят пока-
зы мультфильмов на Болот-
ной площади. А на окруж-
ных площадках детский парк 
развлечений предлагает 
юным гостям попробовать 
себя в том числе в роли вете-

ринара, строителя 
и журналиста. Для 
людей старшего 
поколения устраи-
вают лекции на Бо-
лотной площади. 
Кроме того, свы-
ше тысячи меро-
приятий, подарков 
и скидок предлага-

ют жителям предпринимате-
ли — участники спецпроекта 
«Время возможностей».

Прогулочный маршрут
В столице создают новый про-
гулочный маршрут вдоль Мо-

сквы-реки. Он пройдет от На-
гатинской до Шлюзовой набе-
режной. По словам Сергея 
Собянина, новый маршрут 
органично впишется в суще-
ствующую сеть прогулочных 
зон. На севере его соединят 
с Озерковской, Овчинников-
ской и Кадашевской набереж-
ными. Таким образом появит-
ся единая прогулочная зона, 
которая будет вести в Парк 
Горького и на Воробьевы го-
ры. На юге маршрут перейдет 
Нагатинский затон.
У набережной создадут уют-
ные зоны отдыха со скамей-
ками. Для спортсменов обо-
рудуют велодорожки и вело-
парковки. Для пассажиров 
общественного транспорта 
и автомобилистов оборудуют 
35 остановок, создадут пар-
ковочные места и заменят до-
рожное покрытие.

Обновили сеть
В районе Куркино обновили 
автобусную маршрутную сеть. 
Сергей Собянин отметил, что 
жителям стало проще доби-
раться до ближайшей станции 
метро, улучшилась связь с рай-
онами Тушино и Митино. 
Часть маловостребованных 
остановок перевели в режим 
«по требованию». 

На стыке стилей
В этом году завершится строи-
тельство нового здания Мо-
сковской государственной 
картинной галереи Василия 
Нестеренко. Как сообщил 
Сергей Собянин, его возводят 
в неоклассическом стиле, 
а интерьерные решения вы-
полнят на стыке модерна, не-
оклассики и ампира. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу в столице прошел 
федеральный этап Всерос-
сийской ярмарки вакансий. 
Актуальные вакансии 
для москвичей работодатели 
предложили сразу на четы-
рех площадках службы за-
нятости. 

В центре «Профессии будуще-
го» на улице Щепкина собра-
лось огромное количество со-
искателей. Более того, в этот 
раз москвичи приходили на 
ярмарку вакансий целыми се-
мьями. Заместитель руково-
дителя службы занятости Мо-
сквы Елена Дурнева отмети-
ла, что в этом году формат ме-
роприятия предполагал, что 
посетить его могут люди всех 
возрастов. 
— У нас интересно и детям, 
и взрослым, — сказала она. 
По словам Елены Дурневой, 
количество работодателей, 
принявших участие в феде-

ральном этапе ярмарки, — ре-
кордное. 
— Более 150 компаний, кото-
рые предлагают соискателям 
более трех тысяч вакансий 
в сферах от торговли до про-
мышленности, — уточнила 
она. — Мы видим, что эффек-
тивность этого мероприятия 
растет, а также постоянно по-
вышается интерес работода-
телей к формату ярмарок, по-
тому что они видят, что таким 
образом можно найти себе 
людей в команду. 
Замглавы службы занятости 
добавила, что и для самих со-
искателей ярмарка — замеча-
тельная возможность за один 
день познакомиться сразу 
с несколькими компаниями, 
задать все интересующие во-
просы о вакансиях и догово-
риться о полноценном собесе-
довании. 
Елена Дурнева также расска-
зала, что наибольшее число 
вакансий представлено в сфе-
ре оптово-розничной торгов-
ли — порядка 150 тысяч. На 
втором месте сфера услуг — 
50 тысяч вакансий, на тре-

тьем промышленность — по-
рядка 40 тысяч вакансий. 
Например, грузчиков, упа-
ковщиков, кладовщиков, ком-
плектовщиков ищет Остан-
кинский мясообрабатываю-
щий холдинг. Ведущий менед-
жер по персоналу Светла на 
Зарубина поделилась, что ра-

бота на их предприятии до-
вольно специфическая — 
в холоде. 
— Температурный режим 
в помещении +2–4 градуса 
по Цельсию. Нужно пони-
мать, что это физически тя-
жело. Спецодежду мы сотруд-
никам выдаем, а под нее мож-

но поддевать по желанию 
термобелье или что-то те-
плое, — рассказала ведущий 
менеджер. 
Что касается зарплат, то, на-
пример, упаковщик в среднем 
получает от 100 тысяч рублей 
после вычета всех налогов. 
Питаться сотрудники могут 
в бесплатной столовой. 
Наладчиков, операторов, во-
дителей погрузчиков ищет 
предприятие «Московский 
картофель». Ведущий менед-
жер по подбору персонала 
Ксения Бахметьева сообщила, 
что зарплата, на которую мо-
гут рассчитывать будущие со-
трудники, в среднем составля-
ет 80 тысяч рублей.
Помимо общения с работода-
телями гости ярмарки могли 
получить консультации ка-
рьерных наставников, пройти 
профориентационное тести-
рование, провести нейроди-
агностику, а также принять 
участие в тренингах и мастер-
классах ведущих экспертов 
отрасли.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В этом году планируется вве-
сти в эксплуатацию более де-
сяти процентов от общего 
объема запланированных 
к строительству промышлен-
ных площадей по городской 
программе стимулирования 
создания мест приложения 
труда. «ВМ» узнала, как это 
помогает развивать город-
скую промышленность и ин-
фраструктуру. 

Программа стимулирования 
создания мест приложения 
труда действует в Москве 
с 2020 года. Всего в рамках 
этой программы планируется 
реализовать более 230 объек-
тов общей площадью свыше 
шести миллионов квадрат-
ных метров. Совокупный объ-
ем инвестиций превысит 
2,3 триллиона рублей, а коли-
чество новых рабочих мест со-
ставит более 311 тысяч. За 
время своего существования 
программа доказала свою эф-
фективность как инструмент 
привлечения частных инве-
стиций и развития сбаланси-
рованной городской среды. 
В прошлом году благодаря 
программе в таких округах, 
как Троицкий и Новомосков-
ский, а также Зеленоград-
ский, появились около десяти 
предприятий разной направ-
ленности. Среди них завод по 
производству стройматериа-
лов, объекты легкой и пище-
вой промышленности. 
Как рассказала владелица фа-
брики по производству жен-

ской одежды Ирина Кузьми-
на, благодаря поддержке го-
рода появляются новые ману-
фактуры.
— Когда город помогает при-
влечь инвесторов, у нас появ-
ляется возможность расши-
рить свое производство, заку-
пить разное оборудование 
и тем самым расширить ас-
сортимент продукции, закры-
вая потребности московских 
покупателей, — поясняет она.
Предприятие Ирины Кузьми-
ной регулярно использует 
предложения города. Она не 
раз получала поддержку — на-
пример, кредит на льготных 
условиях. Это помогло ей мо-

дернизировать цех 
и увеличить штат 
сотрудников. 
Уже сейчас по про-
грамме стимулиро-
вания создания 
мест приложения 
труда ввели в экс-
плуатацию 30 объ-
ектов. Среди них — 
торговый центр 
в Бирюлеве Восточ-
ном, школа и дет-
сад в Хоро шево-
Мневниках, спор-

тивный комплекс в Басман-
ном районе.
Программа не только помога-
ет промышленникам, но и со-
действует созданию разнооб-
разия в городской среде. Так, 
благодаря новому торговому 
центру, построенному в рам-
ках этой программы в районе 
Царицыно, горожане получи-
ли функциональное про-
странство в шаговой доступ-
ности. Ведь помимо магази-
нов там расположились досу-
говые пространства для всей 
семьи и новые рабочие места.
— Москва постоянно развива-
ется как мегаполис, поэтому 
появление таких объектов — 
это необходимость для созда-
ния баланса. У нас очень боль-
шой рынок труда, поэтому 
рабочие места в разных сфе-
рах необходимы всегда, — по-
яснил эксперт в сфере HR Ев-
гений Швецов.
Кроме прочего, благодаря 
этой программе решаются 
и транспортные проблемы. 
Ведь жители отдаленных от 
центра районов получают ра-

боту рядом с домом. А это зна-
чит, что сокращается показа-
тель маятниковой миграции, 
а также — нагрузка на метро 
и дороги. 
Еще один вид поддержки 
предпринимателей — это оф-
сетные контракты, которые 
помогают наращивать произ-
водство за счет гарантирован-
ного сбыта продукции. Одним 
из таких примеров стал цех по 
обработке природного камня. 
— Офсетный контракт явля-
ется наиболее эффективной 
правовой конструкцией. Уже 
в процессе исполнения кон-
тракта наша группа взяла на 
себя повышенные обязатель-
ства, и в составе комплекса на 
территории Ситозерского ка-
рьера сооружены два новых 
камнеобрабатывающих цеха 
по выпуску изделий, исполь-
зуемых для благоустрой-
ства, — рассказал учредитель 
компании Олег Максимов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

3 июня. Абитуриентка одного из столичных вузов Татьяна Орлянская гуляет по Арбату 
и наслаждается фестивалем «Лето в Москве». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Городская 
программа 
доказала свою 
эффективность

27 июня. Ведущий менеджер по подбору персонала 
Екатерина Мирошина на Всероссийской ярмарке вакансий 
в центре «Профессии будущего». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Заместитель начальника 
по благоустройству ГБУ 
«Жилищник» района Орехо-
во-Борисово Южное Сергей 
Гутник (на фото) работает 
в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства много 
лет. Вчера он рассказал 
«ВМ», как начинался его 
путь. 

По словам Сергея Владимиро-
вича, долгое время он прора-
ботал в коммунальных пред-
приятиях на юго-востоке Мо-
сквы, где получил огромное 
количество опыта.
— Начинал с инженера участ-
ка, как и многие мои колле-
ги, — отмечает он. — Букваль-
но в первые же дни своей рабо-
ты я понял, что мне нравится 
сфера жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Она буквально 
ежедневно подталкивает чело-
века к саморазвитию, дает воз-
можность узнавать новое в аб-
солютно разных сферах, от 
градостроительства до ба-
нального документооборота.
В районе Марьино Сергей Гут-
ник также курировал сферу 
благоустройства. Он убеж-
ден: эта должность дала ему 
возможность увидеть город-
скую среду свежим взглядом. 
А самым увлекательным про-
цессом в практике он считает 
именно преобразование го-
родского пространства. Когда 
буквально на твоих глазах за-
брошенный пустырь превра-
щался в сквер или уютную 
спортивную площадку. Это 
неописуемое ощущение, уве-
рен специалист. 
— Ты видишь каждый этап 
трансформации, буквально 

пошагово, а потом радуешься 
тому, что жители проводят 
время на уже готовом объек-
те. Мне очень приятно, про-
сто прогуливаясь по району, 
отмечать эти преобразова-
ния и воочию убеждаться, 
что люди получают удоволь-
ствие от этих преобразова-
ний, от новых возможностей 
для комфортного отдыха, — 
объясняет он.
Его должность требует особой 
ответственности — нужно не 
просто контролировать все 
этапы благоустройства, а так-
же деятельность подрядчиков, 
но и внимательно изучать до-
кументацию, потому что важ-
на каждая цифра. Ошибочные 
расчеты могут привести к про-
блемам при возведении того 
или иного объекта.
— Работа нервная, ответ-
ственная, но очень интерес-
ная. Это постоянное взаимо-
действие с людьми, поэтому 
невозможно «пропасть с ра-
даров» даже ненадолго, — 
подмечает Сергей Гутник.
Сергей Владимирович всегда 
лично приезжает на объек-
ты благоустройства. И такие 
инспекции он проводит еже-
дневно. Сам осматривает 
каждую деталь, проверяет на-
дежность и при необходимо-
сти проводит беседы с под-
рядчиком. 
— Доверяй, но проверяй — 
мой главный принцип. Людям 
потом пользоваться этим про-
странством долгие годы, поэ-
тому все должно быть сделано 
качественно, — говорит он.
Сейчас в районе — разгар 
коммунальных работ. Време-
ни на отдых нет. Идет благо-
устройство дворовых терри-
торий. Там приводят в поря-
док уличную мебель, детские 
площадки, спортивные зоны 
и проезжую часть. А все это 
нужно проверить. Значит, 
путешествия пока придется 
отложить.
— Конечно, нужно позволять 
себе расслабляться. Я выби-
раю путешествия, когда есть 
такая возможность, — расска-
зывает он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Всегда на связи 
и на службе

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, как идет реализация программы стимулирования создания мест приложения труда, в чем 
«изюминка» лифтов, выпускаемых московским предприятием, что поможет ученикам столичной школы с ранних лет осваивать инженерные профессии и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Трудовые 
рекорды

Надежные руки

За лето в Орехове-Бори-
сове Южном запланиро-
вано проведение благоу-
стройства во дворах: Ка-
ширское шоссе, дома 142, 
корпуса 2 и 3, 144, корпус 
1, 146, корпуса 1 и 2, 148, 
корпуса 1 и 2; Домодедов-
ская улица, дома 42, 44, 
46; Шипиловский проезд, 
дом 63, корпус 1. Также 
отремонтируют асфальто-
бетонное покрытие про-
езжей части, тротуары 
и пешеходные дорожки, 
заменят дорожный бор-
товой камень. 

СПРАВКА

Центр инновационных 
кадровых сервисов 
«Профессии будущего» 
предлагает больше трех 
тысяч оплачиваемых 
стажировок для моло-
дых москвичей и соиска-
телей без опыта работы.
В этом году количество 
предложений увеличи-
лось на 50 процентов 
посравнению с про-
шлым. Найти подходя-
щий вариант оплачивае-
мой стажировки помогут 
карьерные наставники. 
Они расскажут, как со-
ставить резюме и сопро-
водительное письмо,
а также подготовят к со-
беседованию. Лидируют 
по количеству стажиро-
вок компании в области 
информационных техно-
логий и телекоммуника-
ций, а также оптовой
и розничной торговли.

НА  ЗАМЕТКУ

В районе Люблино инве-
стор построит новую шко-
лу на 2200 мест. Как рас-
сказал в своем телеграм-
канале Сергей Собянин, 
здание будет четырех-
этажным. Корпус разде-
лят на четыре блока: цен-
тральный и три кры ла. 
Все они будут офор млены 
в разной цветовой гамме. 
Все кабинеты оснастят 
техникой и мебелью.
На территории рядом 
обустроят два внутренних 
двора для отдыха, дет-
ские площадки, а также 
стадион для игры в тен-
нис, футбол, волейбол 
и баскетбол. 

КСТАТИ

Программа 
стимулирования 
создания мест 
приложения труда 
предоставляет 
инвесторам 
возможность 
получить 
поддержку города 
при условии 
создания 
современных 
объектов для 
комфортного 
трудоустройства 
горожан. 
Реализация 
проектов 2025 года 
позволила создать 
около 600 новых 
рабочих мест для 
жителей столицы. 

АНАТОЛИЙ ГАРБУЗОВ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ

ЦИТАТА

Дельный словарь
Б ланширование. Кратковременная обработка 
продукта кипятком или паром. 
Д еглассировка. Удаление лишнего жира с по-
верхности готовых продуктов или в процессе их 
приготовления.

К андировать. Варить варенье, опускать в кипящий сахар 
фрукты или ягоды.
О бвалка. Этап переработки мясного сырья, при котором 
мясо полностью отделяют от костей.
Оттяжка. Способ осветления бульонов или желе.
П ассеровка. Обжаривание овощей в масле на медленном 
огне.

П оширование. Щадящий способ приготовления пищи, 
призванный сохранить структуру продуктов и их полез-
ные свойства. Тепловую обработку продуктов произво-
дят в почти закипающей жидкости температурой не бо-
лее 90 градусов.

Программа стимулирования создания мест приложения труда

По данным mos.ru

КАКИЕ ОБЪЕКТЫ СТРОЯТ ЧИСЛО РАБОЧИХ МЕСТ, тысяч

В 2025 ГОДУ ПОСТРОЯТ ШЕСТЬ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ОБЪЕКТОВ

ВВЕДЕНО В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ОБЪЕКТОВ 
ПЛОЩАДЬЮ, млн м2

НОВЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ПОСТРОЯТ В РАЙОНАХ

Промышленные Образования и науки Культуры

Офисные

Торговли и общественного 
питания

Логистические

Здравоохранения 
и социального 
обеспечения

Туристические

Спортивные

0

300

Создано Планируется

311

200

100

400

22

0

6

Построено В планах

6

4

2

8

0,75

>10%
промышленных объектов, строи-
тельство которых запланировано 
в рамках программы

Программа стиму-
лирования создания 
мест приложения 
труда реализуется 
с 2020 года. Объекты 
строят в разных рай-
онах города

Более 140 согла-
шений заключено 
с инвесторами

2,3
Общий объем 
инвестиций 
(трлн руб.)

Савелки

Внуково

Очаково–
Матвеевское
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Будущих инженеров начнут готовить по особой программе

Столичная школа № 58 начи-
нает реализацию программы 
по углубленному изучению 
естественно-научных, техни-
ческих, инженерных и мате-
матических дисциплин. 
С сентября здесь выстроят 
цепочку «школа — вуз — 
предприятие», что позволит 
готовить будущих инжене-
ров со школьной скамьи. 

Первым шагом на пути подго-
товки будущих инженерных 
кадров стало соглашение, ко-
торое руководство образова-
тельного учреждения подпи-
сало с главами госкорпорации 
Ростех и вузов — Московского 
авиационного института 
(МАИ) и Российского техно-
логического университета 
(РТУ МИРЭА). Программа по 
углубленному изучению есте-
ственно-научных, техниче-
ских, инженерных и матема-
тических дисциплин позво-

лит с ранних лет готовить 
специалистов, отвечающих 
современным запросам про-
мышленности.
— Фундамент знаний будуще-
го специалиста закладывает-
ся с самых ранних лет. От того, 
кто, как и чему учит его в шко-
ле, зависит, сможет ли ребе-
нок реализовать свой потен-
циал, какую профессию он 
выберет и куда пойдет рабо-
тать. Именно поэтому мы ак-
тивно работаем со школьни-
ками, открываем и оснащаем 
инженерные классы по всей 
стране. Сегодня в нашей ор-
бите почти 100 школ, 200 ин-
женерных классов. Москов-
ская школа № 58 в этом спи-
ске «новичок», на которого 
мы возлагаем особые надеж-
ды. Школа имеет уклон в есте-
ственно-научные дисципли-
ны для подготовки будущей 
инженерной элиты и примет 
первых учеников в этом го-
ду, — рассказал генеральный 
директор госкорпорации Рос-
тех Сергей Чемезов.
Уже оборудованы классы, где 
дети смогут экспериментиро-

вать и погружаться в мир тех-
нологий. В этом им помогут 
опытные учителя, эксперты 
ведущих технических вузов 
и предприятий Ростеха. 
— Наша цель — увлечь детей, 
показать им, что современная 

промышленность — это инте-
ресно и перспективно, — до-
бавил Сергей Чемезов. 
В свою очередь МАИ и РТУ 
МИРЭА окажут содействие 
в разработке дополнительных 
образовательных программ 

инженерно-технического 
и естественно-научного про-
филя, а также в организации 
проектной и исследователь-
ской деятельности. По окон-
чании школы выпускники 
смогут продолжить обучение 

по целевым инженерным про-
граммам в этих и других ву-
зах. А Ростех предложит буду-
щим специалистам трудоу-
стройство на своих предпри-
ятиях.
— Открытие профильной 
школы — логичное продолже-
ние работы, позволяющей 
воспитывать новое поколе-
ние инженеров, обладающих 
не только глубокими базовы-
ми знаниями, но и системным 
мышлением, способных отве-
чать на самые сложные вызо-
вы, стоящие перед индустри-
ей, — отметил ректор МАИ 
Михаил Погосян.
На базе школы № 58 планиру-
ется создать креативное про-
странство по типу универси-
тетского кампуса с современ-
ной лабораторной и учебной 
инфраструктурой. Дети полу-
чат возможность участвовать 
в конкурсах, конференциях 
и практикоориентированных 
проектах в связке с вузами 
и предприятиями госкорпо-
рации.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве началось произ-
водство «умных» лифтов. 
В Департаменте инвестици-
онной и промышленной по-
литики города рассказали 
подробности создания 
и о функциях этой новинки.

Систему «умный лифт» внедрил 
в свою продукцию Карачаров-
ский механический 
завод (КМЗ) — одно 
из старейших мо-
сковских предприя-
тий, занимающих-
ся производством 
лифтовых механиз-
мов и кабин. В этом 
году завод отметил 
75-летний юбилей.
— Карачаровский механиче-
ский завод демонстрирует 
уверенный рост и осваивает 
современные технологии. 
Предприятие внедрило инно-
вационную систему «умный 
лифт». С ее помощью лифто-
вое оборудование работает 
в режиме «свободные ру-
ки», — рассказал министр 
правительства Москвы, руко-

водитель Департамента инве-
стиционной и промышленной 
политики столицы Анатолий 
Гарбузов (на фото). — Техно-
логия позволяет идентифици-
ровать пользователя при вхо-
де в здание с помощью уни-
кального электронного клю-
ча. После распознавания 
система автоматически на-
правляет лифтовую кабину 
к пользователю и доставляет 
его на нужный этаж без допол-
нительного взаимодействия. 
Предусмотрена и возмож-

ность удаленного 
вызова лифта и вы-
бора этажа через 
мобильное прило-
жение.
В лифтовую каби-
ну установлен спе-
циальный модуль 
с Bluetooth и Wi-Fi, 
который позволя-

ет лифту связываться со всеми 
системами здания — входны-
ми группами, домофонами, 
турникетами и другими 
устройствами. Последнее по-
коление Bluetooth-датчиков 
может также определять рас-
стояние между объектами. 
Например, когда люди входят 
в здание, специальные Ble-
метки на их электронных 
ключах позволяют системам 
лифта считывать зашифро-
ванную в них информацию 
о пользователе. То есть подъ-
емное устройство заранее 
знает о приближении пасса-
жира и автоматически выби-
рает нужный ему этаж. Не 
нужно прикладывать ника-
ких карточек или нажимать 
кнопки. 
На Карачаровском механиче-
ском заводе уточнили, что для 
удобства пользователей так-
же работает специальное при-
ложение для смартфонов, 
с помощью которого также 
можно управлять лифтом. 
— Изготовление одного «ум-
ного» лифта занимает 
14 дней, — отметили на пред-
приятии. — Его уникальность 
в том, что и лифт, и «умная» 
система, которая в него инте-
грируется, — отечественного 
производства. Установку вы-

24 июня. Директор школы № 58 Дмитрий Топешкин (слева) и гендиректор корпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов поставили свои подписи под соглашением

Трудовые династии получили 
заслуженные награды

Вчера на фестивале «Моло-
дежная точка» чествовали 
трудовые династии. Три се-
мьи получили награды из рук 
председателя Комитета об-
щественных связей и моло-
дежной политики столицы 
Екатерины Драгуновой. 

Москва всегда привлекала спе-
циалистов из самых разных 
областей. Водители электро-
бусов и соцработники, конди-
теры и ветеринарные врачи, 
фрезеровщики и программи-
сты — люди самых различных 
профессий каждый день спо-
собствуют развитию мегапо-
лиса и обеспечивают комфорт 
и безопасность для его жите-
лей. Отметить заслуги людей 
самых разных профессий и вы-
явить лучших призван город-
ской конкурс «Московские ма-
стера». Особый почет на пре-
стижном профессиональном 

соревновании — семейным 
династиям.
— Каждый день ваш труд ва-
жен, нужен и почетен, — обра-
тилась к представителям ди-
настий Екатерина Драгунова.
На сцену на Болотной площа-
ди поднялась семья Макси-
менко. Общий стаж трех поко-
лений строителей здесь пере-
ступил полувековую отметку. 
А в трудовой династии пожар-
ных — других лауреатов — об-
щий стаж близится к веку: 
95 лет на два поколения. Стар-
ший в семье — Иван Василье-
вич Петруха, почетный по-
жарный Москвы, награжден 
медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» второй 
степени и другими медалями. 
Самыми молодыми предста-
вителями трудовых династий 
из награжденных стали супру-
ги Юлия и Александр Дибро-
вы, сотрудники подстанции 
скорой помощи. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Лифтовые кабины оснастили системами, 
благодаря которым подъемник работает без участия человека

Федеральный проект помог нарастить 
производство складского оборудования.
Компания — производитель оборудования для автомати-
зации складов, расширила выпуск роликовых конвейеров 
для транспортировки товаров благодаря участию в феде-
ральном проекте «Производительность труда». Так, опти-
мизация процессов позволила компании сократить время 
покраски изделия на 60 процентов — с пяти до двух часов, 
увеличить выпуск продукции на 12 процентов — до 850 ме-
тров в месяц и снизить незавершенное производство 
на 20 процентов — с 10 до 8 тонн. Экономический эффект 
от участия в проекте превысил 11 миллионов рублей. Ком-
пания планирует применять полученный опыт на других 
участках производства, обучив бережливым технологиям 
13 сотрудников и подготовив двух внутренних тренеров.
■
Выполнили около половины работ 
по обновлению дорожной разметки.
В первую очередь разметку обновляют возле дошкольных 
и учебных заведений, лечебно-профилактических учреж-
дений и крупных транспортных хабов. По словам заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петра Бирюкова, разметка выполняет-
ся долговечными пластичными материалами — холод-
ным двухкомпонентным пластиком и термопластиком.
— Ее планируется нанести на более чем четыре тысячи 
дорожных объектов, общая площадь линий превысит 
3,5миллиона квадратных метров. Разметку уже обновили 
на Кремлевской набережной, Большой Академической 
улице, улице Обручева, Краснопресненской набережной
и ряде других объектов, — рассказал Петр Бирюков.
■
Пассажиров приглашают принять участие в опросе 
для улучшения транспортной инфраструктуры.
Пассажирам предлагают поделиться мнением о поездке 
на электробусе или автобусе, рассказать о пути от дома 
до остановки и оценить маршрутную сеть. Для участия
в опросе необходимо отсканировать QR-код в салоне 
транспорта, возле кабины водителя или над накопитель-
ной площадкой.
— Мы стремимся сделать передвижение по городу удоб-
нее и комфортнее для пассажиров, такую задачу поставил 
Сергей Собянин. Просим вас принять участие в опросе 
и оценить вашу поездку на электробусе или автобусе. Все 
ответы будут обработаны и учтены в будущих корректиров-
ках инфраструктуры, — отметил заммэра Москвы по во-
просам транспорта и промышленности Максим Ликсутов.

Биолог Дэниал Юркевич ув-
лекается разведением насе-
комых и принял участие в соз-
дании уникальной выставки 
в современном биокластере 
на ВДНХ. О своем хобби и ра-
боте он рассказал «ВМ». 

■ Любовь к природе, интерес 
и любознательность к окру-
жающему миру идут из дет-
ства. Я благодарен дедушке 
и бабушке, у которых была 
дача, и они показывали мне 
мир вокруг. Хотя поначалу да-
же боялся взять лягушку в ру-
ки. Меня приучили к тому, что 
они не страшные, чего 
бояться-то. Так и с насекомы-
ми: если знать правильный 
подход, уметь взять в руки, то 
тебя никто не укусит.
■ Уже в школьные годы ув-
лекся изучением насекомых 
и животных. В таких случаях 
все начинается с домашних 
питомцев. Как правило, на-
блюдение и разведение 
в квартире начинается с како-
го-нибудь паука-птицееда или 
мадагаскарских тараканов. 
Потом увлеченные люди при-
ходят к мокрицам, многонож-
кам, скорпионам, жукам-три-
лобитам, рогачам — словом, 
всему, что только можно со-
держать в условиях даже ком-
пактной жилплощади.
■ Я окончил бакалавриат Ти-
мирязевской академии. Про-
фильное образование приве-
ло меня к работе в музее, в том 
числе на ВДНХ. Так мое деся-
тилетнее хобби стало превра-
щаться в профессию. 
■ Развитие в области энтомо-
логии — одна из моих теку-
щих задач. Я видел очень увле-
ченных людей в этом деле, 
и они меня восхищают. Это 
самоотверженные професси-
оналы, которых очень мало. 

■ Коллекционирование и раз-
ведение насекомых, в том чис-
ле с профессиональной точки 
зрения, можно сравнить с чем-
то средним между собирани-
ем почтовых марок и разведе-
нием аквариумных рыбок. 
Как бы современный человек 
ни был пресыщен происходя-
щим вокруг и картиной всего, 
что в мире происходит, вжи-
вую увидеть экзотических су-
ществ — всегда поразительно. 
Каждый раз радуюсь, когда 
работаю с этими объектами. 
И вот люди тоже приходят, 
восхищаются: кто-то в более 
негативном ключе, кто-то 
в позитивном, но в любом слу-
чае никто равнодушным не 
остается.
■ Сейчас я слежу за насеко-
мыми в биокластере на ВДНХ. 
Здесь расположилась выстав-
ка «Морфогенез. Третья при-
рода». Это новая веха в миро-
вой музейно-выставочной 
практике, где современное 
искусство интегрировано 
в мир живой природы. И жу-
ки-трилобиты из Вьетнама, 
перуанские палочники, бра-
зильский скорпион и другие 
представители фауны стали 
живыми экспонатами.
■ Работа с насекомыми в рам-
ках различных экспозиций — 
дело деликатное и тонкое, 
к нему надо подходить с осо-
бым знанием. Важно знать 
и помнить, как обращаться 
с такими необычными подо-
печными. 
■ У тех, кто работает с живот-
ными и насекомыми, есть воз-
можность найти интересную 
работу в профильных музеях 
или зоопарках.
■ Мое хобби — ходить по ле-
су, фотографировать расте-
ния и природу. Заодно я там 
собираю листву, веточки 
и другие необходимые флори-
стические атрибуты для своих 
подопечных. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Хобби превратилось 
в профессию

Умный город

Точка роста

Синий воротничок

Знай наших

СТОП-КАДР

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ

полняют и полностью сопро-
вождают наши специалисты. 
Это важно, так как они учиты-
вают все нюансы при на-
стройке оборудования. 
Актуальность «умного» лифта 
сегодня довольно высока. Эта 
технология используется в со-
временных зданиях, чтобы 
повысить их удобство и безо-
пасность. Такие лифты будут 
востребованы и в бизнес-цен-
трах, и в гостиницах, и в жи-
лых комплексах. 
— Лифт повышает комфорт 
как обычных граждан, так 
и людей с ограниченными 
возможностями. Например, 
робот-доставщик может без 
помощи человека вызвать 
лифт и привезти на нужный 

этаж продукты или лекар-
ства. Робот-уборщик может 
таким образом передвигать-
ся по зданию для проведения 
уборки, а роботизированные 
автопогрузчики (такие уже 
используются в промышлен-
ности) завести строительные 
материалы или мебель без 
сопровождения людей, при 
этом сделать это максималь-
но бережно по отношению 
к местам общего пользова-
ния многоквартирного до-
ма, — добавили на предпри-
ятии.
На заводе также сообщили, 
что интерес к недавно пред-
ставленному продукту доста-
точно высокий, и сейчас КМЗ 
ведет переговоры с несколь-

кими компаниями на уста-
новку лифтов в бизнес-центре 
и Жилищном комплексе пре-
миум-класса.
В Департаменте инвестици-
онной и промышленной поли-
тики Москвы отметили, что за 
75 лет работы Карачаровский 
механический завод изгото-
вил свыше 285 тысяч лифтов. 
Включение территории пред-
приятия в состав особой эко-
номической зоны «Технопо-
лис Москва» в 2024 году по-
зволило заводу продолжить 
развитие. В частности, на его 
базе формируется первый 
в России кластер вертикаль-
ного транспорта и лифтостро-
ения, объединяющий произ-
водителей лифтового и со-

путствующего оборудования. 
Здесь будет освоено производ-
ство ключевых комплектую-
щих: систем управления, пре-
образователей частоты, двер-
ных приводов, TFT-дисплеев, 
эскалаторов и траволаторов.
А в скором времени на пред-
приятии будет запущена в се-
рийное производство уни-
кальная разработка завода — 
отечественная безредуктор-
ная лебедка, которая обладает 
высокой надежностью, низ-
ким уровнем шума и компакт-
ными габаритами, что позво-
ляет использовать ее в зда-
ниях без машинного поме-
щения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Умный лифт «Галактика»
В лифтовую кабину установлен специ-
альный модуль с Bluetooth и Wi-Fi, 
который позволяет лифту связываться 
со всеми системами здания — 
входными группами, домофонами, 
турникетами и другими 
устройствами

Технология позволяет идентифицировать пользователя при 
входе в здание с помощью уникального электронного ключа.
После распознавания система автоматически направляет 
лифтовую кабину к пользователю и доставляет его на необхо-
димый этаж. Может применяться в бизнес-центрах, жилых 
комплексах, гостиницах

В облицовке использованы материалы 
из натурального дерева. Предусмотрены 
полусиденья для комфортного передвижения. 
Они размещены рядом с поручнями. Потолоч-
ное освещение создает эффект звездного неба

Присутствует цифро-
вая панель. Есть голо-
совое оповещение

Робот-доставщик, с которым взаи-
модействует «умный» лифт, может 
самостоятельно привезти необходимые 
лекарства или продукты прямо до нуж-
ного места

Лифт и умная система, 
которая в него интегрирует-
ся, — отечественного произ-
водства

Работает в режиме «свободные 
руки». Есть специальное приложение 
для смартфонаПо данным КМЗ

РО
СТ
ЕХ

26 июня. Биолог Дэниал Юркевич держит Палочника 
неожиданного из Филиппин. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Карачаровский механи-
ческий завод (КМЗ) 
и бренд «Москвич» пред-
ставили лифтовую кабину 
совместной разработки. 
Новая модель кабины от-
делана глянцевыми па-
нелями серого и черного 
цветов. Лифт оснащен 
24-дюймовым экраном, 
сенсорной панелью 
со световой гравировкой 
«Москвич» и потолочной 
светодиодной подсвет-
кой. Такие механизмы 
могут быть установлены 
в зданиях высотой 
до 64 этажей. Скорость 
лифта — четыре метра 
в секунду.

КСТАТИ

28 июня. Участник конкурса 
«Московские мастера» 
по профессии «Водитель 
электробуса» Дмитрий 
Солунский выполняет 
финальные испытания, 
которые прошли 
в электробусном парке 
«Красная Пахра». 
Более 20 водителей 
продемонстрировали свои 
знания и навыки комфортного 
вождения и скоростного 
маневрирования. 
Заммэра Москвы 
по вопросам транспорта
и промышленности Максим 
Ликсутов отметил, что такие 
соревнования помогают 
еще лучше подготовить 
сотрудников к работе в любых 
ситуациях, так как от их 
профессионализма напрямую 
зависят безопасность
и комфорт пассажиров. 
Гости мероприятия не только 
посмотрели на финалистов 
конкурса, но и познакомились
с электробусами новых 
моделей. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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Фронтовые кошки станут 
цирковыми артистами

В пятницу, 27 июня, в Театр 
кошек Куклачева передали 
новых питомцев. В Москву 
привезли двух «пятнисто-
полосатых артистов», про-
живавших в приграничных 
районах Курской области 
и на освобожденных терри-
ториях ДНР. 

Ранее в труппу зачислили еще 
двух хвостатых — кошку по 
кличке Вижа и маленького 
черного котенка Холли. До-
нецкая организация «Кошкин 
дом» через волонтеров пере-
дала театру питомцев. Прини-
мал новых артистов заслу-
женный артист России Дми-
трий Куклачев.
По его словам, при отборе ко-
шек учитывались специфи-
ческие нужды театральной 
труппы: добровольцы предпо-
чтение отдавали активным 
и крепким питомцам, с отмен-
ным аппетитом и тягой к об-
щению с людьми.
— Последнюю кошечку на-
ши волонтеры нашли в дерев-
не Глушково, поэтому ей 
и выбрали соответствующее 
имя — Глуша, — отметил Дми-
трий Куклачев.

Он сказал, что первые три не-
дели кошка проведет на ка-
рантине.
— Перед тем как заселить Глу-
шу к  другим животным, ее 
проверят на восемь основных 
болезней, а также подлечат от 
простуды, которой она зараз-
илась в дороге, — рассказал 
Дмитрий Куклачев.

Заслуженный артист России 
отметил, что, к их большому 
сожалению, взять всех живот-
ных они не смогли, поэтому 
провели небольшой «ка-
стинг».
— Мы должны были понять, 
что у животного есть талант 
для того, чтобы выступать на 
сцене. Конечно, нашим солда-
там, которые находят этих жи-
вотных и отдают волонтерам, 
хотелось бы знать, что кошки 
найдут свой уютный дом, — 
отметил Дмитрий.
Куклачев ездит в зону прове-
дения СВО уже не первый год 
со специальной программой 
без кошек. Их нельзя ввозить 
на территорию военных дей-
ствий, потому что они боятся 
взрывов. За последние три го-
да Дмитрий Юрьевич побы-
вал с концертной программой 
в Донецке, Мелитополе, Ма-
риуполе и Луганске. Куклачев 
отправится в очередную по-
ездку 8 июля. Он пообещал 
навестить волонтерскую ор-
ганизацию «Кошкин дом» 
и привезти его хвостатым 
обитателям подарки.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

27 июня. Заслуженный артист России Дмитрий Куклачев с новыми артистами Театра кошек — 
Вижей (слева) и Холли. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

С вой праздник мо-
лодые отметили 
активно. Они по-
сетили меропри-
ятия, организо-

ванные президентской плат-
формой «Россия — страна 
возможностей» (РСВ). В тече-
ние дня гости общались с име-
нитыми спортсменами, жур-
налистами, обсуждая особен-
ности профессиональной са-
мореализации и карьерных 
возможностей молодежи. 
Также ребятам удалось лично 
встретиться с участником 
СВО, кавалером ордена Муже-
ства Анатолием Катковым 
и задать ему вопросы. Он рас-
сказал ребятам, как нашел 
свое новое призвание.
Когда началась специальная 
военная операция, Анатолий 
понял, что не может остаться 
в стороне от происходящего. 
— Детям на тот момент было 
девять и семь лет. Соответ-
ственно, нужно было объяс-
нить мое решение супруге. 
Я попросил понять меня, что-
бы не уходить с тяжелым серд-
цем, а спокойно выполнять те 
боевые задачи, которые мне 
поставят, — говорит Катков.
Он стал участников боев 
в Харьковской области в со-
ставе штурмовой роты. Затем 
был водителем, доставлял 
бое припасы на линию огня. 
Анатолий попал под обстрел 

возле города Изюма, получил 
ранение — осколок от снаряда 
попал под его бронежилет, 
пробил легкие и даже задел 
позвоночник. Ноги отказали, 
но благо рядом оказались од-
нополчане, которые достави-
ли раненого боевого товари-
ща в ближайший полевой го-
спиталь. Анатолию пришлось 
перенести ряд хирургических 
операций, а после — изнури-
тельную реабилитацию. 
— Я не хотел быть обузой для 
своей семьи. Первые две неде-
ли в госпитале даже думал не 
звонить домой. Полагал, они 
решат, что я пропал без вести, 
и смогут жить дальше, — гово-
рит Анатолий. — Позже были 

эмоциональные качели: кри-
ки, слезы — нормальные чело-
веческие чувства, которые до-
казывают, что ты живой. Се-
мья мне сильно помогла, как 
и ребята-военнослужащие. 
И все же, несмотря на все вну-
тренние переживания, Анато-
лий стал примером смелости 
и патриотичности для своих 
детей. Получил орден Муже-
ства, медаль участника специ-
альной военной операции. 
И нужно было думать, как 
продолжать жить дальше.
По словам Каткова, он заново 
учился ходить, искал работу 
и нашел. Например, заручив-
шись поддержкой известного 
отечественного телеканала, 

организовал концерт для ра-
неных бойцов в госпитале.
Катков считает, что с молоде-
жью важно говорить о ны-
нешних героях — бойцах 
СВО, ветеранах Великой Оте-
чественной и педагогах, зани-
мающихся развитием здоро-
вого общества. 
— У меня двое детей. И знаете, 
я считаю, что самое важное 
в общении с молодежью — ве-
сти открытый диалог без ли-
цемерия, — говорит «ВМ» 
Катков. — И тогда молодежь 
последует примеру старших 
и будет также делать все для 
Победы над нацизмом.
Вот, например, менеджер-ко-
ординатор РСВ Алла Чеплей-

кина помогает жителям Кур-
ской области, пострадавшим 
от вторжения ВСУ. Девушка 
родом из Макеевки, но еще до 
событий 2014 года вместе с ро-
дителями переехала в Курск. 
А позже и в Москву — учиться.
— Находясь вдалеке от малой 
родины, я хотела сделать все, 
что в моих силах, для помощи 
землякам, — говорит Алла.
Алла вместе со своими подру-
гами Валентиной Черновой 
и Светланой Яковлевой про-
водят денежные сборы, а на 
вырученные средства покупа-
ют одежду, продукты и другие 
вещи для пострадавших. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

С молодежью надо говорить 
открыто, без лицемерия
28 июня, в суббо-
ту, в Националь-
ном центре 
«Россия» прош-
ли тематические 
мероприятия, 
посвященные 
Дню молодежи. 
Ребята пообща-
лись с участни-
ком спецопера-
ции.

28 июня. Менеджер-координатор РСВ Алла Чеплейкина и участник СВО, доброволец, кавалер ордена Мужества Анатолий Катков. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

сVои люди

АНДРЕЙ БЕТИН
ДИРЕКТОР ПРЕЗИДЕНТСКОЙ 
ПЛАТФОРМЫ РОССИЯ  СТРАНА 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ, РЕКТОР 
МАСТЕРСКОЙ УПРАВЛЕНИЯ СЕНЕЖ 

На платформе РСВ мы создаем 
проекты, которые помогают 
молодежи раскрыть потенци-
ал. Даем шанс проявить себя 
в Национальной технологиче-
ской олимпиаде, междуна-
родной премии за развитие 
уличной культуры и спорта 
«КАРДО» и других проектах. 
Ребята смогут найти едино-
мышленников, получить 
грант, стажировку или работу 
своей мечты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наша армия 
продвигается вперед
В Министерстве обороны РФ 
сообщили, что подразделе-
ния группировки войск 
«Центр» освободили насе-
ленный пункт Новоукраинка 
Донецкой Народной Респу-
блики. Там добавили, что 
выдавить врага с террито-
рии удалось благодаря ак-
тивным и решительным дей-
ствиям российских солдат.
Кроме того, в Минобороны 
сообщили, что также в ДНР 
подразделения группиров-
ки войск «Восток» освобо-
дили населенный пункт Чер-
воная Зирка. Выдавили вра-
га и с территории Новой Кру-
гляковки Харьковской 
области.
■
Киев несет потери
В зоне ответственности под-
разделений группировки 
войск «Запад» потери Во-
оруженных сил Украины 
за прошлые сутки составили 

до 220 солдат, бронирован-
ная машина, три станции ра-
диоэлектронной борьбы, 
пять складов боеприпасов 
и более десятка автомоби-
лей. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ. 
В ведомстве также добави-
ли, что за прошлые сутки 
подразделения группиров-
ки войск «Север» ликвиди-
ровали более 190 солдат 
ВСУ, пять орудий полевой 
артиллерии, два танка, че-
тыре боевые бронирован-
ные машины и восемь авто-
мобилей.
■
Бьем противника 
В Минобороны РФ сообщи-
ли, что прошлой ночью Во-
оруженные силы России на-
несли массированный удар 
высокоточным оружием 
большой дальности воз-
душного, морского и назем-
ного базирования. Также 
со стороны нашей армии 
по объектам военно-про-

мышленного комплекса 
и нефтеперерабатывающим 
предприятиям Украины при-
летели аэробаллистический 
гиперзвуковой ракетный 
комплекс «Кинжал» и бес-
пилотники. В ведомстве 
подчеркнули, что все цели 
удара были достигнуты и на-
значенные объекты пора-
жены.
■
Духовенство 
поддержало солдат
Икону с мощами святителя 
Луки Крымского доставили 
в отдельный медицинский 
отряд ВДВ на каховском на-
правлении в Херсонской об-
ласти. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ. В ведом-
стве добавили, что было 
проведено богослужение 
о здоровье раненых и боль-
ных. Вместе с иконой Рус-
ская православная церковь 
передала гуманитарную по-
мощь, которую собрали при-
хожане.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Франция и Германия утратили здравый смысл. 
Эти страны мечтают о захвате Европы
Вчера министр иностранных 
дел (МИД) России Сергей 
Лавров (на фото) встретился 
с главой МИД Киргизии Жэ-
энбеком Кулубаевым. В ходе 
беседы были подняты темы 
украинского кризиса и дей-
ствий Германии 
и Франции.

Глава российского 
МИД Лавров отме-
тил, что киевский 
режим сегодня ве-
дет деятельность 
по истреблению 
всего русского. Он 
дополнил, что для решения 
конфликта необходимо устра-
нить коренные первопричи-
ны украинского кризиса.
— Важно прекратить преступ-
ную деятельность киевского 
режима по законодательному 
истреблению всего русского, 
всех прав русских и русскоя-
зычных жителей Украины, ко-
торые гарантированы, между 
прочим, конституцией этой 

страны, — сказал глава МИД 
РФ. — Но которые были зако-
нодательно истреблены в том, 
что касается русского языка 
на всех этапах образования, 
в средствах массовой инфор-
мации, в сфере культуры 

и многих других 
областях.
Сергей Лавров так-
же напомнил, что 
президент России 
Владимир Путин 
не раз подчерки-
вал угрозу безопас-
ности Российской 
Федерации, воз-

никшую в результате расши-
рения НАТО на Восток.
При этом глава МИД уверен, 
что под маской «миротвор-
цев» Франция и Германия 
предпринимают попытки за-
хвата всей Европы.
— Мы с удивлением слышим 
и взираем на те заклинания, 
которые звучат из европей-
ских столиц. Вот недавно Эм-
манюэль Макрон (президент 

Франции. — «ВМ») и канцлер 
Германии Фридрих Мерц на-
писали совместную статью: 
«Европа должна вооружиться; 
Россия — главная угроза, она 
ведет империалистические 
войны, в 2008 вторглась в Гру-
зию, в 2014 — в Крым и Дон-
басс, в 2022 — на территорию 
всей Украины; цель Путина 
подорвать европейскую безо-
пасность», — процитировал 
европейских политиков Сер-
гей Лавров. 
По словам главы МИД, одних 
этих цитат для человека, кото-
рый мало-мальски понимает 
происходящее в Европе и сле-
дит за событиями, достаточно 
для осознания, что эти лидеры 
утратили окончательно здра-
вый смысл. Они пытаются 
вернуться к тем временам, 
когда Франция и Германия хо-
тели завоевать всю Европу, 
прежде всего Российскую им-
перию и Советский Союз.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Уже не союзник, 
еще не враг

В конце минувшей недели МИД 
Азербайджана выступил с до-
вольно резким заявлением, в ко-
тором призвал Россию расследо-
вать задержание граждан стра-
ны, в ходе которых погибли два 
азербайджанца. Как отметили 
некоторые эксперты, учитывая, 
что Россия и так бы расследовала 
этот инцидент, заявление азер-

байджанского МИД выглядит как вмешательство 
в наши внутренние дела. А вчера Азербайджан так 
и вовсе отменил все культурные мероприятия, свя-
занные с Россией, и отменил визит парламентской 
делегации в Москву. Увы, это не просто охлаждение 
между странами, а системное размежевание. По-
сле Карабаха Азербайджан 
ощущает себя региональ-
ным лидером. Требования 
по «Зангезурскому коридо-
ру», жесткая позиция в пе-
реговорах с Арменией, вы-
вод миротворцев по своему 
графику — все это проявле-
ния новой уверенности. 
Баку больше не хочет тер-
петь даже видимость огра-
ничений суверенитета. Ан-
тироссийские настроения, 
подпитываемые памятью 
о советском периоде, кара-
бахской войне 1990-х и ны-
нешними трениями (ми-
гранты, информационные 
атаки), становятся удоб-
ным инструментом консо-
лидации. Власть в Баку реа-
гирует на эти настроения. 
Россия и Азербайджан се-
годня пока еще не стали врагами. Слишком многое 
связывает — граница, история, экономика, диаспо-
ры. Но мы перестали и быть союзниками в прежнем 
понимании. Азербайджан сделал выбор в пользу Тур-
ции. Попытки Москвы вернуть Баку в «орбиту влия-
ния» силой риторики или демонстрацией обиды об-
речены. Они лишь укрепляют азербайджанскую ре-
шимость. Будущее отношений — это прагматизм, 
возможно, по модели «соседства по необходимости». 
Глубокое стратегическое партнерство, похоже, ушло 
в прошлое вместе с миротворческой миссией в Кара-
бахе. Игнорировать эту новую реальность — значит 
обрекать себя на новые разочарования и риски на 
самом уязвимом южном фланге. 

Мнение

В Ереване задержали гла-
ву Ширакской епархии 
Армянской апостольской 
церкви (ААЦ) архиеписко-
па Микаэла Аджапахяна. 
Его обвиняют в призывах 
к захвату власти и отпра-
вили под арест на два ме-
сяца.

Это уже второй арестован-
ный архиепископ. До главы 
ААЦ были задержаны ли-
дер оппозиционного дви-
жения «Священная борь-
ба» архиепископ Баграт 
Галстанян и более десяти 
соратников. Их обвиняют 
в терроризме, массовых 
беспорядках и попытке 
узурпации власти.
— Для армян ААЦ — основа 
национальной идентично-
сти. Пока Армянская апо-
стольская церковь имеет 
влияние, курс премьер-ми-
нистра Никола Пашиняна, 
направленный на разрыв 

традиций, остается нелеги-
тимным, — говорит про-
фессор кафедры государ-
ственной политики МГУ, 
доктор исторических наук, 
член Академии геополити-
ческих проблем Вардан 
Багдасарян. 
По словам политолога, 
внутри Армении ААЦ оста-
ется основным ядром ду-
ховного сопротивления 
прозападному пашинянов-
скому курсу. 
— Между тем в июне 
2026 года в Армении вы-
боры. Чтобы подавить ду-
ховное сопротивление, 
нынешним властям необ-
ходимо уничтожить хри-
стианское ядро, — объяс-
няет Багдасарян. — Но это 
означает принятие уста-
новки дехристианизации 
и, как следствие, деарме-
низации Армении.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В минувшую субботу
в сербской столице — Бел-
граде — прошла массовая 
акция протеста, организо-
ванная студентами.

Для борьбы с демонстран-
тами полиция применила 
слезоточивый газ. По дан-
ным МВД, на момент нача-
ла акции количество участ-
ников достигало 36 тысяч, 
а в ходе столкновений по-
страдали шесть сотрудни-
ков полиции и двое граж-
данских лиц. 
Политический кризис 
в стране обостряется. Быв-
ший премьер Милош Вуче-
вич ранее заявлял о внеш-
нем влиянии на протест-
ное движение. По его сло-
вам, «определенные силы 
заинтересованы в дестаби-
лизации обстановки». 
Президент Евразийского 
института исследований 
и поддержки молодеж-

ных инициатив политолог 
Юрий Самонкин считает, 
что проблемы обусловлены 
внешним давлением. 
— После распада Югосла-
вии регион оказался в зо-
не интересов держав, ко-
торые проводят политику 
переформатирования бал-
канского пространства, — 
объясняет Самонкин. — 
Трудности Сербии связа-
ны с действиями тех са-
мых структур, которые, 
прикрываясь риторикой 
о демократии, пытаются 
спровоцировать новый 
виток нестабильности, 
как это было на Украине. 
Характерно, что пробле-
мы, созданные внешним 
вмешательством, теперь 
же используются как ин-
струмент для организации 
протестного движения 
с целью смены власти.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Подготовка к выборам 
началась с конфликта

Сербия переживает новый 
виток нестабильности

Взрослая полосатая кош-
ка получила имя Вижа 
в честь проекта «Ветери-
нария и жизнь», а малень-
кий черный котенок — 
Холли в честь кошачьего 
персонажа корпоратив-
ной газеты. 
Всего в труппе Театра ко-
шек Куклачева более 
200 хвостатых разных по-
род. Их спектакли — 
это синтез циркового ис-
кусства, театральной по-
становки и дрессуры.
Театр регулярно проводит 
бесплатные представле-
ния для детей.

СПРАВКА

ВАЛЕНТИН 
ЗВЕГИНЦЕВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ИНФОРМАЦИИ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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Несколько раз, когда после наводнений жители 
Северной Кореи теряли свои дома, то за 3–4 ме-
сяца военные строили заново целые поселки. 
Понятно, что сейчас их опыт очень важен на 
Курщине. Многие жители Курска лишились жи-
лищ, и до наступления холодов их надо обеспе-
чить новыми домами.
При этом нужно понимать, что строители рабо-
тают бесплатно в качестве интернационально-
го долга. Формально Россия не нанимает севе-
рокорейских рабочих. Расчеты, скорее всего, 
будут по другой линии, поэтому санкции мы не 
нарушаем, хотя нас, конечно, будут в этом об-
винять. Это именно военные строители, оказы-
вающие военную помощь согласно Договору 
о всеобъемлющем стратегическом партнер-
стве, а не северокорейские гастарбайтеры.
Но в рамках этого договора они не могут помогать 
нам на новых территориях, которые тоже нужно 
оперативно отстроить?
Пока про это разговоров нет. И все, что мы зна-
ем о северокорейском участии, касается только 
Курской области.

А будем ли мы поддерживать КНДР в случае во-
енного конфликта?
Думаю да, но скорее всего конфликта не будет. 
У нас любят по любому поводу заявлять, что Ко-
рейский полуостров на грани войны. Но в ре-
альности ситуация там напоминает советско-
американское противостояние времен холод-
ной войны с гонкой вооружений, мелкими ин-
цидентами и множеством грозных заявлений. 
Но поскольку риск превращения конфликта 
в макрорегиональный и ядерный слишком ве-
лик, «красную линию» никто не хочет перехо-
дить. Южная Корея имеет Договор о взаимной 
обороне с США, который вполне напоминает 
наш. У Северной Кореи есть договор с нами 
и договор с Китаем. Таким образом, любая из 
стран может полагаться на помощь ядерных 
держав. Если вдруг конфликт начнется, то обе-
им сторонам — и Северу, и Югу — выгодно сра-

К
онстантин Асмолов — 
кореевед, один из двух 
российских специали-
стов по Северной Корее 
и единственный из них, 
кто живет и работает 
в нашей стране*. Он 
 неоднократно бывал 
в КНДР и написал по мо-

тивам своих поездок книгу «Не только раке-
ты» — о жизни в одной из самых закрытых 
стран мира. Кореевед часто говорит, что в мас-
совом сознании Северная Корея существует 
либо как «последний оплот социализма», либо 
как «страна тотального зла, где все ходят стро-
ем». И первое, и второе — мифы, которые Кон-
стантину Асмолову по долгу службы приходит-
ся развенчивать. Сделал он это и для нас в бесе-
де об армии КНДР и об изменениях в жизни ко-
рейцев при товарище Ким Чен Ыне. 
Константин Валерианович, в последнее время от-
ношения России и КНДР переживают ренессанс. 
Спецназ северокорейской армии даже участво-
вал в отражении вторжения в Курскую область…
Тут возникает интересная ситуация. Каждый 
раз, когда Запад начинал разговоры о том, что 
на Украине появились северокорейские снаря-
ды или войска, это обычно случалось за 2–3 ме-
сяца до того, как все это происходило в реаль-
ности. То есть возникал эффект самосбываю-
щегося пророчества: Россию и Северную Ко-
рею в чем-то обвиняют на очень зыбких 
основаниях, начинают вводить санкции, после 
чего Москва и Пхеньян решают, что раз их все 
равно в этом обвинили, то почему бы не на-
чать?
Но северокорейцы отправляли своих военных 
в Курскую область?
Да, но сначала была масса фейков по этому по-
воду, которые разгоняли как проукраинские 
СМИ, так и российские турбопатриоты. Причем 
смешного там было много. Например, демон-
стрировали кадры с российско-лаосских уче-
ний, где лаосцев пытались выдать за североко-
рейцев — мол, азиаты же… Было множество 
текстов якобы северокорейского происхожде-
ния, написанных в южнокорейской орфогра-
фии. Иным был и характер участия: Запад и не-
которые наши «нетоварищи» представляют се-
верокорейцев «бесчисленными ордами, кото-
рыми российское командование затыкает свои 
стратегические проблемы». Но это не так.
Всего, по максимальным оценкам южнокорей-
ской разведки, которые скорее всего завыше-
ны, в освобождении Курской области принима-
ли участие от 10 до 13 тысяч северокорейцев. 
При этом они были в ротации: сначала прохо-
дили обучение на российских военных полиго-
нах, потом появлялись в тылу и уже после под-
готовки отправлялись на первую линию.
То есть они не были «пушечным мясом», о чем 
постоянно говорят на Западе?
В том-то и дело, что «пушечным мясом» северо-
корейцы не были, несмотря на то что это стара-
лись активно продвинуть западные и украин-
ские СМИ. В Договоре о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве между Россией и КНДР 
есть 4-я статья — о военной помощи в случае 
войны. В связи с этим можно обратить внима-
ние, что северокорейское участие было ограни-
чено Курской областью. На новых территориях 
северокорейцев не было. Поскольку вторжение 
в Курскую область — это однозначно нападе-
ние на территорию России, то Северная Корея 
вправе отправлять войска, согласно договору. 
А есть 8-я статья, которая говорит «о всякого 
рода оборонительных мероприятиях». Северо-
корейская армия в течение долгого времени не 
имела современного боевого опыта. Вообще 
актуальный боевой опыт есть, пожалуй, всего 
у 2–3 армий в мире. Это те армии, которые по-
стоянно участвуют в военных конфликтах и мо-
гут корректировать свою стратегию, тактику 
и вооружение. У Северной Кореи такой воз-
можности не было. Кроме того, из-за нехватки 
топлива и запчастей она не могла проводить 
крупномасштабные учения. И в этом смысле 
участие северокорейцев на Курщине — это не 
только их помощь россиянам в освобождении 
региона, но и наша помощь корейцам в обрете-
нии критически важного опыта современной 
войны.

Скорее союзники, чем гастарбайтеры

Недавно Шойгу договорился о новой отправке се-
верокорейских военных в Курскую область: сооб-
щалось, что в регион прибудут 5000 военных 
строителей и 1000 специалистов по разминиро-
ванию. Если с военными все понятно, то для чего 
Ким Чен Ыну отправлять к нам строителей?
Если говорить о саперах, то нам действительно 
нужна эта тысяча рабочих рук. Потому что 
украинцы минировали очень много и в основ-
ном их действия были рассчитаны не на воен-
ных, а на гражданское население. Поэтому раз-
минирование нужно делать быстро, и для этого 
нужны люди. А корейцам, опять же, нужен 
опыт. 
Что касается военных строителей, то Северная 
Корея умеет много и хорошо строить. Значи-
тельную часть военных объектов строят имен-
но военные. Причем они это делают качествен-
но и быстро. Северокорейские строители поль-
зовались популярностью у нас на Дальнем Вос-
токе, пока это не запретил Совет Безопасности 
ООН в 2017 году. Согласно документу, странам 
запрещено принимать у себя рабочих из КНДР. 
До этого рабочие из КНДР, по сравнению с тру-
довыми мигрантами из других стран, были иде-
альным сочетанием цены, качества и безопас-
ности. Жители Дальнего Востока всегда пред-
почитали для ремонтных работ северокорей-
цев узбекам и молдаванам. 

В Москву после пятилетнего перерыва прибыл первый пассажирский вагон из Пхеньяна. Это самый длинный беспересадочный железнодорожный маршрут в мире. 
Расстояние между столицами России и КНДР составляет более 10 тысяч километров. Но оно не помеха стремительному сближению наших стран. Не так давно Россия 
подписала Договор о всеобъемлющем стратегическом партнерстве с КНДР. О том, что это значит для обеих стран, «ВМ» рассказал востоковед Константин Асмолов.

Кореевед Константин Асмолов о военном потенциале КНДР

Не только ракеты 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель* Второй российский специалист по Северной Корее — 

Андрей Николаевич Ланьков, востоковед-кореевед, 
в данный момент проживает в Южной Корее.

Эта страна —
ядерная держава, 
с военным 
потенциалом 
которой можно 
и нужно считаться

23 июня. Кореевед Константин Асмолов в зале Института Китая и Современной Азии РАН. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Константин Валерианович Асмолов — 
российский ученый-кореевед. Кандидат 
исторических наук, ведущий научный со-
трудник Института Китая и современной 
Азии РАН. В 1992 году окончил Институт 
стран Азии и Африки при МГУ по специ-
альности «Историк-востоковед, рефе-
рент-переводчик корейского языка». 
В 1997 году защитил диссертацию на со-
искание степени кандидата исторических 
наук по теме «Система организации и ве-
дения боевых действий Корейского госу-
дарства в VI–XVII вв. Эволюция воинской 
традиции». Автор более 150 научных ра-
бот, четырех монографий и одной книги. 
Эксперт Российского совета по междуна-
родным делам (РСМД) и Международного 
дискуссионного клуба «Валдай». 

Досье
зу же уничтожать противника максимально 
крупным калибром, то есть задействовать 
ядерное оружие.
Но у Южной Кореи ядерного оружия нет…
У нее ядерного оружия нет, но она относится 
к числу пороговых стран. И консерваторы, и де-
мократы на Юге выступают за то, что хорошо 
бы иметь свою ядерку, но американцы пока их 
удерживают. Но если вдруг Южная Корея явно 
или тайно решит завести себе бомбу, то им по-
требуется всего 1,5–2 года от политического 
решения до первого испытания.

Два процента — это уже много 

Интересно, в каком состоянии ядерный комплекс 
в КНДР?
Северная Корея — полноценная ядерная дер-
жава. Все разговоры о том, что они, мол, просто 
украли советские наработки — стандартная по-
пытка действовать в рамках нарратива, что 
в «ужасной империи зла, которая вот-вот раз-
валится, не может быть ничего своего».
Между тем Северная Корея имеет водородную 
бомбу, которой может похвастаться далеко не 
каждая ядерная держава. У них есть разверну-
тый арсенал разных способов доставки ядер-
ных боеголовок, включая крылатые ракеты, 
подводный дрон-камикадзе, атомный поезд 
и даже крупнокалиберная РСЗО, которая мо-
жет нести ядерный заряд. 
Север — это полноценная ядерная держава, 
с потенциалом которой можно и нужно счи-
таться. И это уже тот уровень, который амери-
канские стратеги не могут сбрасывать со сче-
тов. Условная вероятность, что КНДР разбом-
бит Нью-Йорк, равняется 2 процентам, но 
2 процента — это уже много! Если вся Северная 
Корея превратится в радиоактивный пепел, но 
Нью-Йорк при этом будет атакован ядерной 
бомбой — то это уже не будет считаться побе-
дой США, потому что Америке будет нанесен 
неприемлемый и непропорциональный ущерб. 
Как отличаются армии Севера и Юга?
Это армии разных типов. Северная Корея фор-
мально на 4-м месте по численности, Южная 
Корея — на 6-м. При этом южнокорейский во-
енный бюджет примерно в 25 раз больше севе-
рокорейского! Это говорит о том, что их армия 
насыщена множеством дорогостоящих техно-
логий. Поэтому сейчас существует некое асим-
метричное равенство. Если у Северной Кореи 
есть атомная бомба, то у Южной — преимуще-
ство в обычных вооружениях. На Севере очень 
нервничают насчет южнокорейских попыток 
начать ядерную программу, а на Юге — по по-
воду того, что сотрудничество с Россией может 
дать Северу подрывные технологии, которые 
резко повысят качество их вооружений.
Появилось ли у нашей страны больше возможно-
стей для экономического сотрудничества с КНДР 
за последние три года?
Я не экономист, но могу сказать, что возмож-
ности для торговли у нас есть. У России есть по-

требность в северокорейской рабочей силе. 
А мы можем поставлять им продукты питания, 
потому что 86 процентов Северной Кореи — 
это горы и обеспечить продовольственную са-
модостаточность им тяжело. Кроме того, ко-
рейцам необходимы энергоносители. 

Страшные сказки хорошо продаются 

Действительно ли Ким Чен Ын — лучшее, что 
случалось с КНДР за последние 70 лет?
Это довольно сложный вопрос, потому что каж-
дый правитель был адекватен своему времени. 
Ким Ир Сен был человеком, который создал Се-
верную Корею и провел ее через Корейскую 
войну, а также сумел избежать ситуации, когда 
страна могла стать советским или китайским 
вассалом. В случае если бы она попала под Со-
ветский Союз, то Северной Кореи уже не суще-
ствовало бы, потому что крах Восточного блока 
задел бы и ее. А в случае если бы она стала ки-
тайским вассалом, то там могли бы случиться 
репрессии и чистки, аналогичные тем, что про-
изошли в Камбодже. 
Ким Чен Ир вытащил Корею из очень сложного 
периода, связанного с голодом из-за серии при-
родных катастроф. Он же заложил основы севе-
рокорейской ядерной программы. При Ким 
Чен Ире начались первые попытки межкорей-
ского взаимодействия, и первый визит Путина 
также был при нем.
А при Ким Чен Ыне Север действительно рва-
нул вперед и с точки зрения военного строи-
тельства, и с точки зрения внешнеполитиче-
ских связей. Да и встреча с американским пре-
зидентом — это то, о чем в свое время мало кто 
в КНДР мог мечтать.
А простой северокореец при Ким Чен Ыне начал 
жить лучше?

А что значит жить лучше? Мы не можем знать, 
что чувствуют северокорейцы в закрытой стра-
не. Все разговоры об этом — только наши пред-
ставления о том, как они должны жить. Тем не 
менее можно сказать, что при Ким Чен Ыне ка-
чество жизни северокорейцев поднялось, не-
смотря на санкции.
При этом перебежчики с Севера на Юг все еще су-
ществуют… 
Большая часть перебежчиков — это беженцы 
от разрухи, а не по политическим причинам. 
Чаще всего это женщины среднего возраста из 
регионов страны, отправившиеся в Китай на за-
работки. А те из беженцев, кто оседает на 
Юге, — в основном жертвы так называемых 
брокеров. Формально они называются христи-
анскими пасторами или правозащитниками, 
а на деле занимаются торговлей людьми. Какой 
процент этих перебежчиков, а точнее перебеж-
чиц, доезжает до Кореи, а какой остается в бор-
делях Юго-Восточной Азии или на дне Мекон-
га — мы не знаем. 
Кроме того, есть простые перебежчики, а есть 
карьерные. Это представители региональной 
элиты Севера, которые в основном сбежали от 
уголовного преследования. Для того чтобы 
обеспечить себе прежний уровень комфорта, 
они занимаются продажей страшных сказок 
о Северной Корее. В 2015 году был очень знако-
вый случай, когда Син Дон Хек, автор нашумев-
шей книги «Побег из лагеря 14», встречался 
с Джорджем Бушем и давал показания в ООН. 
По мотивам его показаний приняли доклад, 
где было написано, что Северная Корея — это 
почти Освенцим. А потом его разоблачили, 
и выяснилось, что он сбежавший в Китай педо-
фил и что большая часть всех этих историй — 
придуманные.
А зачем бегут с Юга на Север?
Как правило, это обратные перебежчики — те, 
кого обманом заманили на Юг. Есть громкая 
история про одного пастора, объявленного уз-
ником совести на территории КНДР, где он яко-
бы нелегально проповедовал. На самом деле он 
устраивал для северокорейских рабочих в Ки-
тае просмотры порнофильмов. При этом в сере-
дине ленты возникал антипхеньянский пропа-
гандистский ролик, и пастор заявлял зрителям, 
что раз они просмотрели этот ролик, то теперь 
их за это расстреляют вместе с семьей. Поэтому 
у них нет никакого выхода, кроме как выбирать 
свободу и ехать в Южную Корею. Понятно, что 
человек после такой «эмиграции» будет пы-
таться вернуться домой.
Почему существует так много мифов про КНДР?
В массовом сознании есть два взгляда на Север-
ную Корею: один — через «черные» очки, дру-
гой — через «красные». В первом варианте 
страну воспринимают как Мордор, а во вто-
ром — называют «Спартой наших дней, послед-
ним островом коммунистической духовности». 
Но, во-первых, «красные очки» затеняют так 
же, как черные. А во-вторых, у нас куча фронди-
рующих интеллигентов, которые, описывая 
ужасы в Северной Корее, на самом деле метят 
в российское правительство. По этой причине 
существуют устоявшиеся мифы про КНДР, ко-
торые довольно тяжело развенчивать. Напри-
мер, в нашей парикмахерской часто можно 
увидеть картинки с образцами причесок для 
того, чтобы можно было ткнуть пальцем и ска-
зать: «Сделайте, пожалуйста, вот так». Пропа-
гандисты превратили снимки тех же картинок 
в корейских парикмахерских в страшный миф 
о том, что в Северной Корее существуют только 
12 вариантов причесок. А за попытку сделать 
что-то другое тебя обязательно расстреляют!
Кстати, там действительно часто расстреливают?
Нет, уголовный кодекс карает смертной казнью 
за довольно ограниченный список провинно-
стей: антигосударственные преступления вро-
де измены или шпионажа, умышленное убий-
ство с особой жестокостью и контрабанда нар-
котиков в особо крупном размере.

Чайники, ставшие паровозом

Вы неоднократно бывали в КНДР, скажите — 
 метро в Пхеньяне похоже на московское?
Поезда похожи на наши старые поезда, но сей-
час они вроде бы запустили какой-то новый тип 
вагонов. Там две ветки метро. Для иностранцев 
существует стандартный маршрут, когда их 
возят с одной станции на другую. Это породило 
миф о том, что все пхеньянское метро состоит 
из двух станций. Хотя я видел в Пхеньяне много 
входов на станции метро, что опровергает эту 
пропагандистскую версию. Некоторые товари-
щи из числа российских либеральных пропа-
гандистов даже заявляли, что корейские много-
этажки имеют только одну сторону и являются 
«потемкинскими деревнями», что, конечно, 
совсем не так. 
Почему Северная Корея с ее курсом на самодо-
статочность и суверенность до сих пор существу-
ет и ее не постигла судьба Ирака?
Как минимум потому, что Ким Чен Ын вывел 
ядерное оружие на необходимый уровень сдер-
живания, и современная Северная Корея обла-
дает достаточно мощным военным потенциа-
лом. Военная операция в отношении КНДР чре-
вата неприемлемым уровнем ущерба для тех, 
кто ее начнет. 
А в Иране же тоже есть ядерное оружие, как 
и в КНДР?
Неизвестно, есть или нет. Иранцы утверждают, 
что нет, американцы — что у иранцев есть тех-
нические возможности создать ядерное ору-
жие. И чтобы Иран не повторил путь Северной 
Кореи, было решено, как в старом анекдоте, 
«давить паровозы, пока они еще чайники».
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В минувшие выходные в сто-
лице прошел двухдневный 
форум социального пред-
принимательства «Больше 
чем бизнес», посвященный 
роли бизнеса в решении ак-
туальных социальных задач.

В «Цифровом деловом про-
странстве» царила невероят-
ная атмосфера — здесь со-
брались более полутора ты-
сяч неравнодушных людей. 
Социальные предпринима-
тели, чиновники, эксперты 
и общественники вместе ис-
кали ответ на вопрос: как 
бизнес может менять обще-
ство к лучшему?
По словам организаторов, де-
ловую программу форума 
разбили на пять смысловых 
блоков. В зоне «Больше чем 
рост» участники учились рас-
ширять свои проекты и изме-
рять их реальное влияние на 
общество. «Больше чем трен-
ды» открывал перед гостями 
новые горизонты для соци-
ально ориентированного биз-
неса. На площадке «Больше 
чем партнерство» делились 
секретами сотрудничества 
с корпорациями и зарубеж-
ным опытом. «Больше чем 
идея» заряжал энергией для 
создания прорывных соци-
альных инициатив. А в «Боль-
ше чем маркет» раскрывали 
технологические секреты ре-
шения острых общественных 
проблем.

Особое внимание привлекла 
ярмарка. Здесь столичные 
предприниматели рассказы-
вали о своих проектах и пред-
ставляли посетителям форума 
продукцию. Так, например, 
мануфактура «Московская 
игрушка», созданная на базе 
центра ремесел «Семейные 
традиции» специализируется 
на возрождении старинного 
русского промысла — созда-
нии авторских текстильных 
кукол ручной работы. 
— Наша особенность в том, 
что 80 процентов мастеров 
в нашей команде — это много-
детные матери и женщины. 

Для них мы создаем рабочие 
места с гибким графиком, по-
зволяя совмещать работу с за-
ботой о семье, — рассказала 
координатор музейных про-
ектов мануфактуры Полина 
Сивцова. 
Помимо деловой программы 
гости и участники форума 
могли посетить арт-выставку, 
выступления творческих кол-
лективов, киногостиную и да-
же инклюзивный модный по-
каз, где были продемонстри-
рованы коллекции социально 
ориентированных брендов.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@

Когда прибыль измеряется 
не только деньгами

27 июня. Директор Музея ватной игрушки Ольга Палагина 
(слева) и куратор музейных проектов Полина Сивцова. 
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Н а площади ожив-
ленно. В рамках 
проекта «Лето 
в Москве» здесь 
появилось не-

сколько площадок для актив-
ного отдыха: например, для 
игры в баскетбол. Сегодня 
еще несколько будут открыты 
финалистами конкурса «Мо-
сковские мастера» — моло-
дыми учителями и препода-
вателями.
— В финал прошли пять силь-
нейших специалистов по ра-
боте с молодежью, — расска-
зывает одна из организаторов 

Валерия Резкина. — Сегодня 
они на практике представят 
свои мероприятия.
Для финалистов подготовили 
отдельные площадки. Им не-
обходимо провести меропри-
ятие для молодежи, которая 
потом сама решит, кому от-
дать свой голос. 
— Я работаю в этой сфере 
с 2018 года, — рассказывает 
один из финалистов, замести-
тель начальника управления 
по молодежной политике Мо-
сковского авиационного ин-
ститута Виталий Ситников. — 
Решил поучаствовать в кон-
курсе, так как считаю, что он 
поможет развить мои навыки.
Здесь участники смогут вос-
пользоваться искусственным 
интеллектом, например для 
составления плана на выход-
ные, поработать с 3D-прин-
тером, а также узнать много 
новой и полезной информа-
ции про кибербезопасность 
и биометрию. Технологичная 
площадка под завязку набита 
роботами: от помощника, ко-
торый поможет сделать фото-
графию, до миниатюрной вер-
сии робота-доставщика.
Неподалеку расположилась 
другая площадка под названи-
ем «КТН».
— Культура, технологии и на-
ука, — объясняет Полина Но-

викова, преподаватель кафе-
дры информационных техно-
логий и дизайна Российского 
государственного универ-
ситета имени А. Н. Косыгина 
и финалист конкурса. — Моя 
площадка основана на двух 
трендах — искусственный ин-
теллект и народные промыс-
лы России. У нас представле-
ны уникальные разработки 
кафедры информационных 
технологий компьютерного 
дизайна. 
Участники создадут себе не-
сколько виртуальных сувени-
ров. Например, здесь есть 
возможность преобразовать 
готовое фото в мотивах 
гжельской росписи. Все изо-
бражения потом дублируют-
ся 3D-ручкой — дальше гото-
вые тактильные картинки 
передадут в Фонд слабовидя-
щих, чтобы те на ощупь по-
чувствовали, как выглядит 
хохлома, жостовская роспись 
и остальные традиционные 
русские промыслы.
Еще один финалист — Егор 
Стативка, руководитель на-
правления «Город героев» 
проекта «Молодежь Москвы», 
он организовал патриотич-
ный проект.
— Вместе с участниками СВО 
мы решили преподать моло-
дежи полезные уроки, кото-

рые пригодятся и в повседнев-
ной жизни, — рассказывает 
Егор Стативка. — Мы прове-
дем мастер-классы по такти-
ческой медицине, а также рас-
скажем о правилах выжива-
ния на природе: ориентация 
по картам, необходимый со-
став аптечки.
Второй этап конкурса прой-
дет 8 июля — там участники 
сразятся в интеллектуальной 
игре.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА 
a.belyakova@vm.ru

Активисты показали
конкурсные работы

Прошел первый 
этап финала го-
родского конкур-
са «Московские 
мастера» в номи-
нации «Специа-
лист по работе 
с молодежью». 
За победу побо-
рются пять участ-
ников.

27 июня. Участник первого этапа финала городского конкурса «Московские мастера» в номинации «Специалист по работе 
с молодежью» Виталий Ситников из МАИ. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Тенденции 
ПАВЕЛ ГОЛУБЕВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ПО КООРДИНАЦИИ НАПРАВЛЕНИЙ 
ПРОЕКТА МОЛОДЕЖЬ МОСКВЫ

Всего в конкурсе «Москов-
ские мастера» 40 номинаций, 
посвященных разным специ-
альностям. Лучшего специа-
листа по работе с молодежью 
мы выбираем в третий раз. 
В этом году финалисты орга-
низовывают и проводят соб-
ственные мероприятия, про-
екты которых защищали 
в полуфинале. Всего у нас бы-
ло 262 участника, из них толь-
ко 30 почти дошли до конца, 
а 5 — получили возможность 
сразиться за главные призы: 
300, 200 и 150 тысяч рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Оборвали еще 
один канал 
наркотрафика
Российские таможенники 
выявили и пресекли дея-
тельность крупной организо-
ванной преступной группи-
ровки, занимавшейся кон-
трабандой наркотических 
средств из Средней Азии 
в Россию. Об этом сообщили 
в Федеральной таможенной 
службе (ФТС) России. 

Таможенники изъяли из неза-
конного оборота более двух 
тонн запрещенных веществ, 
а также лабораторное обору-
дование для производства 
наркотиков.
В ходе проведения оператив-
но-разыскных мероприятий 
при получении товара был за-
держан 42-летний гражданин 
России. У него нашли коробки 
с мелкокристаллическим ве-
ществом белого цвета. По сло-
вам задержанного, он дей-
ствовал по указанию курато-
ра и должен был перевезти 
товар в гаражное помещение 
в Московской области. В гара-
же провели обыск и изъяли 
там еще 34 бочки с неизвест-
ным веществом. Экспертиза 
показала, что это был прекур-
сор, который используется 
для производства синтетиче-
ских наркотиков. В ходе след-
ствия были задержаны 22 чле-
на преступной группировки, 
созданной в том числе граж-
данами Украины.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

«Вечерняя Москва» завоевала 
национальную премию за спецпроект
В Москве наградили лауреа-
тов ежегодной Программы 
«Лучшие ESG проекты Рос-
сии». Это главное нацио-
нальное событие, где оцени-
вается вклад компаний и ор-
ганизаций со всей страны 
в достижение целей устой-
чивого развития. На практи-
ке это означает ответствен-
ное отношение к окружаю-
щей среде, заботу о людях 
и высокое качество корпора-
тивного управления. 

Так, в номинации «Индустриа-
лизация, инновации и инфра-
структура. Социально-ответ-
ственные СМИ» диплом лауре-
ата жюри присудило «Вечер-
ней Москве». Был отмечен 
спецпроект на сайте vm.ru, 
посвященный работе столич-
ной Госинспекции по недви-
жимости. Именно ее сотруд-
ники каждый день выходят на 
работу, чтобы заботиться об 
архитектурном облике Мо-

сквы, делать городское про-
странство еще комфортнее 
и безопаснее. Инспекторы вы-
являют самострои, незаконно 
установленные шлагбаумы, 
проводят  разъяснительные 
беседы с гражданами. На по-
мощь приходят инновацион-
ные технологии — например, 
система видеонаблюдения, 
подключенная к искусствен-
ным нейросетям для автома-
тического анализа данных, 
и чат-боты. 
Всего в этом году на Програм-
му «Лучшие ESG проекты Рос-
сии» было подано почти 700 
заявок. В финал вышла 61 ком-
пания — те, кто продемон-
стрировал самые высокие 
стандарты и лучшие практики 
в области экологического, со-
циального и корпоративного 
управления (от англ. ESG — 
Environtment, Social, Gover-
nance). Показательно, что сре-
ди лауреатов — сразу несколь-
ко представителей москов-

ской транспортной сферы. 
Департамент транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры от-
мечен за политику по сокра-
щению воздействия на окру-
жающую среду и внедрение 
зеленых технологий. ГУП «Мо-
сковский метрополитен» — за 
поддержку инклюзивности 
в столичной подземке. ГУП 
«Мосгортранс»  — за развитие 
ESG-инфраструктуры с проек-
том «Дома для электробусов». 
Важную роль в ESG-повестке 
занимает ответственное про-
изводство и потребление. 
В частности, премии получи-
ли ПАО «ГМК «Норильский 
никель», компания Mono-
chrome, ООО «АстраЗенека» 
Фармасьютикалз», а также 
ПАО «Полюс».
— Для российского бизнеса, 
как крупного, так и среднего, 
устойчивое развитие — впол-
не понятное и значимое на-
правление инвестиций и раз-

вития, — отметил исполни-
тельный директор Програм-
мы «Лучшие ESG проекты 
России» Максим Кузнецов. — 
В сезоне текущего года заявки 
на участие в Программе были 
получены практически от 
компаний из всех отраслей 
экономики. При этом все 
большую активность проявля-
ют не только участники из до-
бывающего сектора, сферы 
инфраструктурного развития 
и ТЭК, но и подключаются 
компании из обрабатывающе-
го сектора и легпрома. А учи-
тывая, что участие в ESG-
рейтингах необходимо для 
вывода продукции на экспорт, 
количество заявок в следую-
щих сезонах будет расти. При 
этом знаковая тенденция еще 
и в том, что компании инве-
стируют в развитие человече-
ского капитала, и это очень 
радует.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Волонтеры Московского НПЗ подарили выпускникам сказку
В пятницу в Москве состоял-
ся грандиозный выпускной 
вечер. Вчерашние школьни-
ки получили аттестаты и от-
метили начало взрослой 
жизни танцами и флешмоба-
ми. Волонтеры Московского 
нефтеперерабатывающего 
завода помогли одиннадца-
тиклассникам Капотни из со-
циально незащищенных се-
мей собрать образ на выпуск-
ной бал.

В этом году акция по сбору 
одиннадцатиклассников на 
выпускной бал прошла в пя-
тый раз. В ней приняли уча-
стие шесть подростков. Ребя-
там подобрали праздничные 
образы, принимая во внима-
ние их пожелания. Были учте-
ны все предпочтения, вплоть 
до малейших деталей.
Для юношей приготовили ко-
стюмы, а для девушек — пла-
тья. Цветовую гамму и ко-
стюм ребята выбирали сами. 
К каждому наряду была най-
дена подходящая, красивая 
и удобная обувь. Кстати, де-
вушкам даже выдали специ-
альные пластыри, предотвра-
щающие появление мозолей, 
чтобы можно было танцевать 
в туфлях всю ночь напролет.
Но помощь в создании образа 
не ограничилась одеждой 
и обувью. Ребятам предложи-
ли разные аксессуары: очки, 
часы, браслеты. Девушки так-
же могли выбрать необычное 
украшение для волос. 

Каждый выпускник нашел 
к своему образу яркое допол-
нение.
Стилист-имиджмейкер сдела-
ла ребятам праздничные при-
чески. Некоторые выпускни-
ки предпочли естественную 
укладку. А одной из девушек 
сделали довольно сложную 
прическу с локонами и диаде-
мой. Стилист мастерски спра-
вилась с этой непростой зада-
чей. Она также сделала девуш-
кам эффектный макияж, под-
черкивающий их природную 
красоту.
Своими впечатлениями
от сборов на праздник подели-
лась одиннадцатиклассница 
Анжелика Аширматова.
— Мне очень нравится образ, 
который мне подобрали. Во-
лонтеры учли все мои пожела-
ния. Мы сразу нашли друг 
с другом общий язык, — отме-
тила Анжелика.
Девушка рассказала, что ей 
нравится не только этот про-
ект Московского НПЗ. Она от-
метила, что завод делает кра-
сивее и благоустроеннее ее 
родной район.
— Мне нравится, что в Капот-
не есть возможность отдо-
хнуть на природе, погулять 
с собакой на специальной 
площадке. Мое любимое ме-
сто — набережная. В послед-
ние годы там стало очень кра-
сиво, — сказала Анжелика 
Аширматова. 
Одна из тех, кто помогала ре-
бятам собраться на выпускной 

вечер, — Светлана Павличен-
ко. Она назвала акцию уни-
кальной и удивительной. 
— Ребята почувствовали себя 
звездами. Они молодцы, про-
явили терпение. Не все полу-
чилось с первого раза, но 
в итоге все остались очень до-
вольны. Считаю, что мы пода-
рили им сказку, — отметила 
волонтер. Светлана рассказа-
ла, что ей нравится поддержи-

вать тех, кому нужна помощь. 
Реализовать свои амбиции ей 
помогает работа на Москов-
ском НПЗ и программа соци-
альных инвестиций «Родные 
города» компании «Газпром 
нефть». В рамках нее реализу-
ются культурные, спортив-
ные, образовательные, эколо-
гические и другие проекты.
—Программа «Родные горо-
да» включает в себя самые раз-

ные акции. Например, мы по-
могаем старшему поколению 
разнообразить свой досуг с по-
мощью уроков рисования. 
Я люблю дарить людям тепло. 
И здорово, когда компания, 
в которой ты работаешь, пре-
доставляет такую возмож-
ность, — подчеркнула Светла-
на Павличенко.
Наконец, платья надеты, 
рубашки застегнуты. Ребята 

отправились на выпускной ве-
чер в Дом культуры «Капотня». 
Перед тем как зайти в актовый 
зал за дипломами, выпускни-
ки прокатились на ретрока-
бриолетах и прошлись по 
красной дорожке. Пригоди-
лись голливудские укладки 
и модные платья.
Со вступлением во взрослую 
жизнь выпускников поздрави-
ла директор школы в Капотне 

Ирина Ульянова. Она отмети-
ла роль Московского НПЗ в ор-
ганизации праздника.
— Сотрудники завода активно 
участвуют в жизни нашей 
школы и района Капотня. Во-
лонтеры предприятия каждый 
год уделяют внимание самым 
важным событиям в жизни 
школьников: Дню знаний, вы-
пускным, — проводят экскур-
сии, образовательные практи-

кумы на свежем воздухе. Бла-
годаря регулярным встречам 
с работниками у ребят есть 
возможность познакомиться 
с востребованными професси-
ями, узнать подробности об 
интересной работе на совре-
менном заводе и определить-
ся с будущей специально-
стью, — рассказала Ирина 
Ульянова.
Пресс-секретарь Московского 
НПЗ Федор Казанцев отметил, 
что провожать ребят во взрос-
лую жизнь всегда очень ответ-
ственно и волнительно.
— Такие акции — это отлич-
ный способ реализовать себя 
в добрых делах. Комфортные 
условия труда на Московском 
нефтеперерабатывающем за-
воде помогают работникам 
поддерживать позитивный 
настрой и энергию, находить 
время для самых разных 
волонтерских акций. Наша 
большая команда волонтеров 
всегда открыта для новых кол-
лег, — подчеркнул Казанцев.
После окончания торжествен-
ных мероприятий в Капотне 
выпускники отправились на 
ВДНХ. Там, на общегородском 
празднике, они присоедини-
лись к своим сверстникам. Вы-
пускной вечер впервые про-
шел на ВДНХ. Были подготов-
лены тематические зоны на 
любой вкус, и каждый из ребят 
смог насладиться атмосферой 
праздника.
ДАРЬЯ РОСТОВА
edit@vm.ru

Сотрудники Московского нефтеперерабатывающего завода помогли одиннадцатиклассникам подготовиться к выпускному балу
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Благодаря Московскому 
нефтеперераюатывающе-
му заводу появится 
новый образовательный 
стандарт для колледжей. 
Эксперты предприятия 
стали участниками разра-
ботки новых стандартов 
для подготовки востре-
бованных в промышлен-
ности кадров. 
Передовые методики 
будут внедрены в коллед-
жах с этого года и упро-
стят трудоустройство
молодежи за счет 
быстрого перехода вы-
пускников к работе 
на производстве без до-
полнительного обучения. 
Работа прошла в рамках 
всероссийской эксперт-
ной программы «Энергия 
обучать», которую ведет 
«Газпром нефть».

КСТАТИ
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Каждому 
по ваучеру

Психология 
для слабаков

В России 30 июня 1994 года была завершена че-
ковая приватизация, которая стала крупней-
шей экономической реформой. Значение  ре-
формы выходит за рамки  экономики, она по-
влияла на мировоззрение нашего граждани-

на, определив его отношение к либералам, олигархам 
и рыночной экономике.
1992 год вошел в историю под знаком «шоковой терапии» 
правительства Егора Гайдара. Самым большим шоком, 
всенародным электрошокером, стала приватизация, про-
веденная Анатолием Чубайсом. К тому моменту экономи-
ка России лежала в руинах. Налоги в бюджет не выплачи-
вались, зарплата надолго задерживалась. Запасов зерна 
было курам на смех. Глава ЦБ Виктор Геращенко напеча-
тал 1 трлн рублей, но их хватило ненадолго.
Приватизация 250 тысяч госпредприятий казалась шан-
сом выбраться из ямы. Но как собрать деньги у населения, 
которое за годы советской власти напрочь забыло о пред-
приимчивости? Решено было каждому — от мала до вели-
ка — раздать по ваучеру в 10 тысяч рублей при средней 
зарплате в 8 тысяч. 140 миллионов ваучеров! Вся госсоб-
ственность была оценена в 1,4 трлн рублей. 
Позднее признали, что оценка проведена на глазок, по 
балансу далекого 1984 года, хотя цены с тех пор выросли 
в 30 раз.
Но это не единственная оплошность. Чубайс признавал, 
что главным в реформе была политика: «Мы знали, что 
каждый проданный завод — это гвоздь в крышку гроба 
коммунизма. Дорого ли, дешево, бесплатно, с припла-
той — двадцатый вопрос!» 
Столь скоропалительных реформ мировая экономика не 
знала. Агитируя за приватизацию, Чубайс уверял, что на 
ваучер можно купить два автомобиля «Волга». Но выяс-
нилось, что ваучера хватает на две бутылки водки или на 
пачку стирального порошка. Счастливый билет оказался 
обманом. Не имевшие ни малейшей экономической гра-
мотности граждане не знали, как поступить с ваучерами. 
Треть новоявленных собственников продали их на рынке 
по бросовым ценам. Четверть — соблазнилась чековыми 
фондами, которые жульнически растворились в тумане. 
Большинство граждан под давлением уступила ваучеры 
администрации предприятий. 
Позднее Егор Гайдар признавал, что от приватизации вы-
играли «красные директора», чиновники и «комсомоль-
ский бизнес». Скоро по числу миллиардеров Россия обо-
гнала весь мир и стала дышать в затылок Соединенным 
Штатам Америки.
По данным Генпрокуратуры, на каждый случай привати-
зации приходилось одно преступление. Финансовые пи-
рамиды выросли на ваучерных дрожжах. Приватизация 
открыла криминалу способ легализовать капиталы. Мно-
гие предприятия были «отжаты», директора цеплялись не 
за собственность, а за жизнь. Чубайс признавался: «Мы не 
могли выбирать между «честной» и «нечестной» привати-
зацией, потому сильного государства и правопорядка не 
было. Нам приходилось выбирать между бандитским 
коммунизмом и бандитским капитализмом». Стоит ли 
говорить, что граждане не ведали о столь глубоком фило-
софском выборе и, по опросам, 78 процентов вспоминают 
о ваучерах негативно.
Несправедливо рисовать реформу исключительно чер-
ными красками. В России сформировался финансовый 
рынок, открылись возможности для инвестиций, была 
реабилитирована частная собственность. Но в народе до 
сих пор говорят, что ваучер — это способ «объегорить-об-
гайдарить».

Т ак вот резко расставляет акценты мой стар-
ший брат. «Психологи, — говорит он автори-
тетно, — это для слабаков». Я, кстати, не так 
категорична — но в целом с ним согласна. 
Помню один из любимых когда-то анекдотов: 

«Психолог за деньги расскажет вам все то же, что совер-
шенно бесплатно расскажет теща».
Я более того скажу: человек сам всегда знает, что именно 
в его жизни не так. Только отчего-то прячет правду от са-
мого себя. Потому что правду вообще мало кто хочет при-
нимать… Но, вполне вероятно, я заблуждаюсь и просто 
не попадала в руки к грамотному специалисту. Просто 
и я, и брат мой Вадик относимся к тому поколению людей, 
которые ходили летом в резиновых сапогах и в дождь, 
и в жару, носили ключ от квартиры на шее, с первого клас-
са самостоятельно перемещались на общественном 
транспорте. И со стрессами справляемся как-то самостоя-
тельно. 
Не было среди моих ровесников популярным обращаться 
к специалистам для долгих бесед о том, что в жизни что-то 
идет не так. Собственно, большая часть россиян так же 
считают и сейчас, и в неравный бой со стрессом вступают 
своими, особенными, методами. Кто-то рюмочку горячи-
тельного перед сном, кто-то наматывает круги по району, 
кто-то находит выход из стресса в задушевных разговорах 
с друзьями.
Горжусь соотечественниками! Целых восемьдесят про-
центов россиян, как показало исследование, психологов 
не посещают. Зато — все чаще обращаются к нейросетям 
и гороскопам.
Самый распространенный ответ — 43 процента — обра-
щаются за помощью к друзьям. Проговаривают с ними 
проблемы (в принципе, то же самое делает и психолог — 
выслушивает наболевшее). Проговоренная проблема 
перестает быть катастрофичной, боль, облаченная в сло-
весную форму, ослабевает. Как хорошо, что есть друзья!
Но восемь процентов респондентов, оказывается, обсуж-
дают проблему с искусственным интеллектом — умная 
Алиса что-то там отвечает доброжелательным тоном. 
Три процента сверяются с гороскопами, а еще один про-
цент доверяет картам Таро! С картами Таро вообще сей-
час отдельная тема, наверное, во времена нестабильно-
сти всегда хочется переложить ответственность со своих 
плеч на какую-нибудь Даму Мечей или Шута.
«Многие рассматривают альтернативные методы как до-
ступный способ отвлечься, но есть и те, кто всерьез счита-
ет, что алгоритмы соцсетей или астрологические карты 
понимают их лучше людей», — подводят итог авторы ис-
следования.
Что еще помогает в снятии стресса? Спорт, хобби.
К профессиональным психологам обращаются лишь де-
сять процентов населения — в основном молодежь, вос-
питанная в западной парадигме. Вспомните, как в старой 
доброй комедии «Анализируй это» гангстер в исполнении 
бесподобного Роберта де Ниро начинает посещать бота-
ника-психолога — и смешно, и актуально по сей день. 
Из опрошенных каждый пятый сказал категорично, что 
ничто и никогда не заставит его обратиться к психологу 
или психотерапевту. Причина — дорого (39 процентов). 
Сложно выбрать хорошего специалиста (23 процента), 
недоверие к посторонним (16 процентов). Жалко време-
ни, жалко денег.
Может быть, и нас в итоге захлестнет повальное увлече-
ние психологами. Но не в ближайшее время — точно. По-
ка будем в большинстве своем справляться со стрессами 
старыми привычными методами.

В сводках Министерства обороны России с укра-
инских фронтов чуть ли не ежедневно встреча-
ются упоминания о применении разведыватель-
но-ударных комплексов «Ланцет». Одно из по-
следних по времени: расчет БПЛА 36-й обще-

войсковой армии группировки войск «Восток» уничтожил 
бронеавтомобиль Mastiff производства Великобритании, 
перевозивший личный состав ВСУ в районе населенного 
пункта Ялта Донецкой Народной Республики.
Движение бронемашины противника по проселочной доро-
ге обнаружили операторы разведывательного БПЛА ZALA 
Z-16. Затем цель была уничтожена прямым попаданием бар-
ражирующего боеприпаса «Ланцет». На счету только этого 
расчета ZALA «Ланцет» более 80 уничтоженных единиц тех-
ники иностранного производства. Что касается именно дан-
ного боевого эпизода, то ликвидация украинских солдат, 
ехавших на британском бронеавтомобиле на подмогу обо-
ронявшимся в поселке «побратымам», привела ВСУ к оче-
редной «зраде». 25 июня над донецкой Ялтой поднялся рос-
сийский триколор.
Беспилотные комплексы «Ланцет» (дрон-разведчик и барра-
жирующие боеприпасы в одном «флаконе») разработки 
и производства отечественной компании ZALA AERO стали 
наиболее эффективным оружием для уничтожения враже-
ской бронетехники. Они одинаково хорошо «вскрывают» 
броню как танков, доставшихся Украине после распада 
СССР, так и современных боевых машин западного произ-
водства. Большинство уничтоженных американских танков 
Abrams и германских Leopard — заслуга этих наших ударных 
дронов.
Команда талантливых ученых и инженеров под руковод-
ством Александра Захарова постоянно модернизирует свои 
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6 марта 1993 года. Управляющий чековым инвестиционным фондом «Ермак» Б. Моисеев. Эти акции россияне 
могли получить в обмен на свои ваучеры в начале 90-х. Акции на ваучеры меняли не все. Кто-то продавал их 
на рынке по бросовым ценам, многие «уступали» их администрации предприятий, в которых трудились.

Ланцет примерил 
тельняшку

БПЛА. Как ни стараются «технари» в стане противника (а укра-
инцам помогают и их друзья из ведущих промышленно разви-
тых стран Запада) найти «противоядие» русским «Ланцетам», 
а не выходит у них. Наш убойный комплекс использует несколь-
ко типов систем наведения: координатную, оптико-электрон-

ную и комбинированную. Понять, как заглушить передачу 
команд беспилотным разведчиком или увести с маршрута 
смертельного пике дрон-камикадзе, враг не может.
В условиях современных боевых действий постоянно обнов-
ляющие высокотехнологичную «начинку» комплексы ZALA 
«Ланцет» широко применяются для контрбатарейной борь-
бы и поражения высокомобильных целей. Новые каналы 
связи и интеллектуальная система наведения позволяют 
бойцам расчетов комплексов «Ланцет» наносить точные уда-
ры на значительном удалении от линии фронта (до 40 км) 
и в условиях активного противодействия средств радиоэлек-
тронной борьбы. Недавнее очередное обновление про-
граммного обеспечения повысило качество видеосигнала 
с бортовых камер и тепловизора. Усовершенствование ин-
теллектуальной системы наведения и распознавания целей 
теперь позволяет не просто точно поражать бронетехнику, 
а ювелирно бить в самые уязвимые места танков, БМП и БТР.
На днях в открытых источниках информации появились со-
общения, что «Ланцеты» расширяют «сферу деятельно-
сти» — их начали адаптировать для поражения морских бес-
пилотников. Тестирование новой модификации комплекса 
БПЛА идет в ходе реальной боевой практики. В акватории 
Черного моря у берегов Крыма украинский безэкипажный 
катер (БЭК) Magura V7 впервые был уничтожен таким дро-
ном с использованием в его электронных «мозгах» новых 
алгоритмов искусственного интеллекта. Применение 
ИИ в примерившем матросскую тельняшку «Ланцете» от-
крывает новую страницу в военном деле. Системное пора-
жение небольших высокоскоростных морских целей «умны-
ми» дронами полностью обнулит стратегию Украины и ее 
британских «партнеров» по массированному применению 
БЭК в войне на море.

П редставьте себе на минутку: книжные издатель-
ства выпускают только классику, на которую 
истек срок защиты авторских прав. Удобно и де-
шево: не надо заключать договоры, платить 
гонорары. Вряд ли читатели были бы в востор-

ге, хотя никто не против новых тиражей Пушкина, который 
наше все. Потому что хочется чего-нибудь новенького!
Российская фармацевтическая промышленность работает, 
как те издательства. Тут наше все — это дженерики, копии 
оригинальных препаратов, утративших патентную защиту. 
Читая высказывания профессионалов отрасли, прозвучав-
шие на Петербургском международном экономическом фо-
руме, можно подумать: новые разработки нам не нужны. 
Ведь дженерики значительно, порой в разы дешевле ориги-
нальных лекарств. Благодаря им современное лечение ста-
новится доступным широким слоям населения. И это обще-
мировая тенденция. В Китае, к примеру, доля воспроизве-
денных препаратов на рынке составляет 90 процентов. 
Именно дженерики определяют развитие нашей фармацев-
тической промышленности — в 2024 году их производство 
выросло на 12,4 процента.
В общем, сплошной позитив. Производители хотят уверить 
потребителя, что поставляют премиальный товар по сход-
ной цене. Но разве так бывает? В дженерике действительно 
воспроизводится химическая формула оригинального пре-
парата. Только из этого вовсе не следует, что он столь же эф-
фективен и что оригинал можно заменить копией без риска 
снижения качества лечения. Российская фарминдустрия 
работает в основном на привозном сырье, а оно бывает раз-
ного качества и степени очистки. Или другой важнейший 
момент. Производитель может сэкономить на специальной 
защитной оболочке капсулы. И она растворится раньше, чем 

Сделать дешево,
но не сердито

положено, — например, не в 12-перстной кишке, а в желудке. 
Статистики, понятно, нет, но, по пессимистическим оценкам, 
до 60 процентов российских дженериков не соответствуют нор-
мам по скорости высвобождения действующего вещества. Про-
изводитель не обязан ее контролировать. То же касается и вре-
мени нахождения лекарства в организме. Все это способно 

снизить его эффективность. Собравшиеся в Санкт-Петер-
бурге специалисты сожалели, что у части больных сложи-
лось определенное предубеждение к дженерикам. Несмотря 
на более высокие цены, они предпочитают оригинальные 
препараты. Этот, как выражались участники форума, «не-
справедливый» скепсис надо преодолевать, становиться бо-
лее открытыми, демонстрировать высокие технологии сво-
его производства.
Но ведь самое убедительное доказательство качества пре-
парата — это проведенные по всем правилам рандомизиро-
ванные клинические исследования, когда ни больной, ни 
доктор не знает, кто получает лекарство, а кто пустышку. 
Компания, разрабатывавшая оригинальный препарат, вкла-
дывает огромные деньги в изучение эффективности и безо-
пасности. А производители дженериков этим почти не за-
нимаются. В результате одни препараты «выстреливают», 
а эффективность других оставляет желать лучшего.
Да, дженерики позволяют поднять средний уровень лекар-
ственного обеспечения. Даже в считающихся богатыми 
странах оригинальные препараты не всем по карману, а нам 
без них точно не обойтись. Но есть ли повод гордиться? На-
ши производители говорят, что прибыль от продаж джене-
риков дает средства для разработки собственных иннова-
ций. Однако дело это рисковое, зачастую все разговорами 
и кончается. Если, конечно, не считать инновациями много-
численные противовирусные «лекарства» с недоказанной 
эффективностью, заполонившие прилавки аптек. Все сле-
дят, у каких западных препаратов истекает срок патентной 
защиты, чтобы быстро наладить копирование, при этом 
максимально снизив себестоимость. Что ж, как говорится, 
имеют право. Только естественное недоверие пациентов не 
стоит объяснять их неосведомленностью.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Пост Scriptum

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

Политрук

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Юлия Еремейцева, которая пришла в Ботанический сад МГУ «Аптекарский огород» на ежегодную выставку «Розы 
для Подмосковья». Девушка очень любит цветы, особенно розы. Поэтому Юлия часто приходит в Ботанический сад, чтобы насладиться ароматом и красотой 
этих прекрасных растений. Выставку составили члены клуба «Цветоводы Москвы». Они представили более 150 сортов роз, пригодных для выращивания в под-
московных садах. Столичные дачники могут посетить выставку и подобрать для своего участка самые разнообразные цветы. Среди наиболее популярных со-
ртов гости увидят английские розы Остина, внешне немного напоминающие пышные пионы. Есть и экзотичные экземпляры. Так, для любителей необычных 
цветов в выставку «Розы для Подмосковья» вошли розы японской селекции, сильно отличающиеся от привычных нам бутонов. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Состоялось заседание совета 
по делам национальностей

Тэг-регби объединил компании

В пятницу прошло совмест-
ное заседание Совета 
по делам национальностей 
при правительстве Москвы 
и координационного совета 
региональных землячеств.

Участники заседания обсу-
дили вопросы по сохранению 
традиционных ценностей, 
противодействие угрозам на-
циональной безопасности, 
а также меры по укреплению 
единства. 
— Несмотря на новые вызо-
вы и напряженность, связан-
ные в том числе с миграцион-
ным фактором, благодаря 
сформированному в послед-

ние годы защитному потенци-
алу московского городского 
сооб щества созданы прочные 
предпосылки для сохранения 
и укрепления межнациональ-
ного мира и согласия в нашей 
столице, — отметил глава Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей Виталий Сучков.
Особое внимание уделили по-
пыткам дестабилизации об-
становки в стране со стороны 
недружественных государств, 
включая информационные 
провокации и разжигание ме-
жэтнических разногласий.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

21 июня в Калининграде про-
шел II тур третьего сезона 
покорпоративному тэг-регби.

Команды были поделены на 
два дивизиона: «Спортив-
ный» (для игроков с регбий-
ным опытом) и «Корпоратив-
ный». В число 27 команд вош-
ли коллективы московских 
департаментов городского 
имущества и СМИ и рекла-
мы. Победителями второго 
тура стали КРОК (компа-
ния, связанная с рынком ин-
формационных технологий) 
в «Корпоративном» дивизио-
не и #Хэштеги в «Спортив-
ном», однако памятные по-
дарки и медали получили 
игроки всех коллективов.

По регбийной традиции пе-
ред соревнованиями прошла 
церемония «Фото Капитанов» 
на острове Иммануила Канта, 
а завершила его вечеринка 
«Третий Тайм» в рыцарском 
стиле для всех спортсменов-
регбистов. Во время турнира 
для гостей мероприятия были 
подготовлены разнообразные 
развлечения, а на следующий 
день — экскурсии от прави-
тельства Калининградской 
области.
Третий тур третьего сезона 
Бизнес-лиги «Матч ТВ», под-
готовка к которому уже нача-
лась, состоится в Волгограде 
19–21 сентября.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Остался свет ее улыбки. Памяти 
писательницы Марии Копьевой

В минувшие выходные при-
шло трагическое известие: 
не стало Марии Михайловны 
Копьевой, писательницы, из-
вестной под псевдонимом 
Алиса Даншох. С тяжелым 
недугом она мужественно 
и достойно боролась… Увы, 
он оказался сильнее. 

Она была удивительной. Над 
ее красотой были не властны 
годы. В «Литературной газе-
те», где она много лет вела ру-
брику, она была любимым ко-
лумнистом и читателей, и со-
трудников. Чувство юмора 
и самоирония располагали 
к ней, а ее книги притягивали, 
очаровывая искренностью.  
Отец Марии Михайловны (до 
замужества Малышевой) был 
редактором и переводчиком 
с турецкого в «Худлите», ма-
ма — редактором музыкально-
го журнала. Но родители рано 
расстались, и воспитанием 
Маши занимались бабушка 
и дедушка. Она росла среди об-
разованных интеллигентов, 
собиравшихся в их квартире 
в Серебряном переулке. После 
окончания Института ино-
странных языков Мария Ми-
хайловна преподавала фран-
цузский и английский в Стро-
гановском училище (Универ-
ситет дизайна) и ГИТИСе. 

Писать она начала в середине 
1980-х, писала легко, иронич-
но, без назиданий. В интервью 
нашей газете она рассказыва-
ла, что пишет карандашом, 
работая над каждым словом.
Первый сборник рассказов 
Алисы Даншох увидел свет 
в начале XXI века. После него 
вышли «Розовые истории 

и другие однажды», чудесные 
сказки — «Котик Котович 
и принцесса Мышкана», по-
том — «Кулинарные воспоми-
нания счастливого детства» 
и «Не совсем святое семейство 
из Серебряного переулка»; 
эта книга вызвала настоящий 
читательский «бум» и была от-
мечена премией. Уникальны-
ми оказались культурологи-
ческие эссе «Флоренция. Вид 
с холма», «И снова однажды… 
Розы. Любовь. Путешествия». 
На новый, особый уровень пи-
сательница вышла, издав 
«Историю болезни, или Днев-
ник здоровья» и «Долгую до-
рогу в страну возрастных из-
менений». Откровенный раз-
говор о том, как научить-
ся принимать себя в любом 
возрасте, покорил многих. 
И «История болезни…» подку-
пила честностью. Она не была 
выдумкой: много лет назад 
Марии Михайловне постави-
ли страшный диагноз, и исто-
рия ее борьбы с недугом ста-
ла поддержкой и опорой для 
многих страдающих людей. 
В этом году книга «Истории из 
пропавшего чемодана. Мифы 
Лазурного берега» стала «бом-
бой» на нон-фикшн. В послед-
ние годы она продолжала пе-
чататься в «Литературке», 
а главы ее новых книг выходи-
ли в журнале «Русская мысль». 
Она была сильной женщиной 
и улыбалась, даже когда было 

тяжело. Неравнодушная, ак-
тивная, она руководила Фон-
дом поддержки искусств 
«Арт-Линия», при поддержке 
которого прошли сотни кон-
цертов и выступлений та-
лантливых детей в России 
и за рубежом. А с 2021-го на-
чала работу организованная 
ей «Читальня на Арбате», не-
что вроде салона, собирав-
ший близких по духу людей. 
На этих вечерах звучала му-
зыка, обсуждались книги. 
Она вечно что-то придумыва-
ла, после выставки «Русская 
бессонница» издала сборник 
стихов о ней, а также сборник 
стихов о любви. До послед-
них дней Мария Михайловна 
работала над книгой, кото-
рую планировала выпустить 
к их золотой свадьбе с Вячес-
лавом Всеволодовичем Ко-
пьевым. Нет никаких сомне-
ний, она выйдет! 
Говорить о Марии Михайлов-
не в прошедшем времени не-
возможно. Она ушла, но с на-
ми остался ее свет, нежность 
и ее удивительные книги. 

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ВЫРАЖАЕТ ГЛУБОКИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ БЛИЗКИМ 
МАРИИ МИХАЙЛОВНЫ  ЕЕ МУЖУ, 
ВЯЧЕСЛАВУ ВСЕВОЛОДОВИЧУ 
КОПЬЕВУ, ЕЕ СЫНУ И ВНУКАМ, 
А ТАКЖЕ МНОГОЧИСЛЕННЫМ 
ЗНАКОМЫМ, ДРУЗЬЯМ 
И ПОКЛОННИКАМ ЕЕ ТАЛАНТА. 

В 2025 году жители России стали реже ходить в ресто-
раны. Спрос снизился на 10–30 процентов в зависимо-
сти от категории заведения. Такие данные озвучил соб-
ственник крупной ресторанной сети. При этом россияне 
чаще делают выбор в пользу готовой еды в ритейле.

Вопрос дня
Россияне стали реже 
ходить в рестораны, 
выбирая готовую 
еду. И как вам?

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО 
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Готовая еда из ритейла в два-
три раза дешевле ресторан-
ной. Мегаполисы диктуют 
ритм жизни, где даже достав-
ка ресторанной еды проигры-
вает по времени разогрева-
нию готового блюда. Можно 
купить порцию на один прием 
пищи, избегая «переплаты за 
сервис», как в ресторанах. 
Оборот российского рынка 
готовой еды демонстрирует 
уверенный рост и, по прогно-
зам, может увеличиться поч-
ти на треть во втором кварта-
ле 2025 года по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года. Но ужин в ресто-
ране — это не просто еда, а ин-
терьер, сервис, музыка, пре-
зентация блюд и, конечно, 
общение. Кроме того, ресто-
раны формируют пищевые 
привычки: учат сочетать про-
дукты, подают блюда в пра-
вильной последовательности.

ЕЛЕНА СОЛОМАТИНА 
КАНДИДАТ МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ВРАЧДИЕТОЛОГ

Обычно русские люди устраи-
вают застолья дома, в кругу 
родственников и друзей, по-

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

казывая свое гостеприим-
ство. Поэтому ужин в домаш-
нем кругу оказывается в при-
оритете, а не трапеза в ресто-
ране. Если раньше люди 
хотели хорошо провести вре-
мя в ресторане, то сейчас воз-
вращаются к прежнему укла-
ду жизни.

СЕРГЕЙ МИРОНОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КООРДИНАЦИОННОГО 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ РЕСТОРАТОРОВ 
И ОТЕЛЬЕРОВ

Сейчас мы действительно на-
блюдаем такую тенденцию. 
Но рестораны никогда не уй-
дут с рынка, и ритейл их не за-
менит. Даже если он откусит 
от ресторанной ниши кусок, 
основных клиентов отобрать 
не сможет. Люди, которые хо-
дят в рестораны, чтобы пере-
кусить, пообедать в перерыве 
между работой, могут перей-
ти на готовую еду. Но те, для 
кого рестораны — это не толь-
ко про прием пищи, никогда 
от них не откажутся. Люди хо-
дят в заведения, чтобы отме-
чать важные даты, чтобы 
встретиться с давними знако-
мыми и по другим поводам. 
Такую традицию сложно ис-
коренить. 

Утрата

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
1/VII Поминальная молитва. 
2/VII Вишневый сад. 3/VII пре-
мьера ГоГоЛьИЛиАДА. 
5/VII в 13 ч. и веч. Маяковский. 

6/VII в 13 ч. и веч. Маяковский. 
8/VII Шут Балакирев. 9/VII Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 10/VII Ва-банк. 
11/VII премьера Ненаглядная 
сторона. 12/VII Юнона и Авось. 
13/VII в 12 ч. Юнона и Авось. 
веч. Королевские игры.

Новый Юрский 
период, не иначе

Этот год актер Юра Борисов не забудет 
никогда: в самом его начале он стал но-
минантом премии «Оскар» благодаря 
участию в фильме «Анора» режиссера 
Шона Бейкера, теперь, в середине года, 
ему пришло приглашение войти в со-
став членов Американской киноакаде-
мии, вручающей эту награду. Ну круто 
же! Что-то будет дальше? 
Юра Борисов — прекрасный актер, вы-

пускник Щепки. Широкой публике он известен с 2018 года, 
с выхода «народного ситкома» «Ольга». Шон Бейкер же за-
метил его в международном проекте «Купе номер 6». Бори-
сов блистательно сыграл в «Кентавре» и «Капитан Волко-
ногов бежал», по мне — весьма хорош в бодрящем снобов 
«Пророке». Но ответа на загадку американской любви к не-
му перечисление ролей, включая роль в оскароносной 
«Аноре», не дает. Будто подтверждая тезис о том, что чув-
ство это — таинственное, прихо-
дящее свыше. 
И вот обсуждение истории 
с «Оскаром» уже, как водится, со-
шло на нет, но тема Юры возник-
ла снова: теперь — с приглаше-
нием в киноакадемики. 
Вообще странно, но факт: амери-
канская публика оказалась почти 
равнодушна к красавцу Даниле 
Козловскому, который лет десять 
назад еще снялся в Голливуде 
в нескольких проектах и даже 
в рекламе, не особо впечатлил пу-
блику и прекрасно сыгравший 
во «Дворце» Романа Полански 
Александр Петров. А вот Бори-
сов — «пронзил». Думаю, тут сра-
ботал фактор, который называет-
ся «все сошлось».
Что именно? Перечислим. Та-
лант — само собой, конечно. 
Но ведь талантливы и другие. По-
этому едем дальше. Герой Борисова в «Аноре» — по сути 
гопник, что в целом близко американскому восприятию 
нас, диковатых россиян. Но он — гопник романтичный. 
В каком-то смысле его можно назвать символом той самой 
загадочной русской души, о существовании которой знает 
весь мир. Посылы этого конкретного персонажа ни амери-
канцам, ни европейцам по определению непонятны, бес-
корыстность его вызывает симпатию, а такие качества, 
сила и мужественность героя, как это часто бывает, пере-
неслись на самого актера и отныне плотно ассоциированы 
с ним. Плюс ко всему мир устал от гламурной внешности 
актеров. Помните, как вдруг кино залило волной совер-
шенно одинаковых по типажу героев и героинь, причем 
и у нас, и за кордоном? Их невозможно было отличить друг 
от друга! А порой — отличить по гендерам... Борисов же, 
внешне в большинстве случаев спокойный, вполне хариз-
матичен, если и брутален, то без избытка, и олицетворяет 
собой новый манкий типаж актера: этого симпатичного 
парня можно встретить в соседней булочной или в супер-
маркете на кассе, и окажется, что проходишь мимо целой 
Вселенной... Есть ли в этой любви политическая составля-
ющая? Не сомневаюсь, пусть она и подспудна. Мы сей-
час — плохие для американцев, а они, мнящие себя объ-
ективными и справедливыми, упиваются собой, полюбив 
одного из гадких русских, талантливого и симпатичного. 
Да и Голливуд измельчал. Думаю, они оплетают прекрасно-
го Юру сетью и поступательно движутся к цели — попол-
нить ряды обмелевшей «фабрики мечты». Если бы это уда-
лось, это была бы мощная победа. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Досье
Мария Копьева (Алиса 
Даншох) — писатель, 
эссеистка, колумнист 
«ЛГ», глава Фонда под-
держки искусств «Арт-
Линия». О себе говори-
ла: «Родилась на Старом 
Арбате, по националь-
ности — космополитан-
ка, живу в Зазеркалье 
по адресу Одна абсолют-
но счастливая деревня».


